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П Е Р Е Д О В И К О В
На Апталинской ферме совхоза «Елгайский» Ко- 

жевниковского района тон в социалистическом со
ревновании задают передовые доярки Л. А. Ар
сентьева, Г. А. Андреева, 3. Г. Иванова, Е. В. Ма
зурова. Ежесуточно они получают от коровы по 
8—10 килограммов молока.

Следуя примеру этих доярок, все животноводы 
стараются улучшить свою работу. Ферма ежеднев
но дает государству молока на 4 центнера больше, 
чем эго было предусмотрено планом. За 10 месяцев 
в среднем по ферме от коровы надоено почти по 
две тысячи килограммов. Коллектив уверенно удер
живает первенство, которое завоевал еще в первом 
полугодии во время смотра-конкурса.

С самого начала стойло
вого содержания скота 
первенство в социалистиче
ском соревновании занял 
коллектив совхоза «Комсо
молец». Животноводы хо
зяйства добиваются более 
высокой продуктивности 
скота по сравнению с соот- 

' ветствующим периодом®
прошлого года. Большой 
вклад в успех вносит кол- 

. лектив Казанской фермы, 
где достигнут значительный 
рост производства молока и 
мяса. Немалую роль в 
этом, играет четкая работа 
кормоцеха, который воз
главляет В. В. Белокашин.

' 73 процентов всех кормов 
проходит через кормоцех.

Коллектив совхоза по ито
гам первого месяца зим
него периода награжден пе
реходящим Красным знаме
нем горкома КПСС и зане
сен на районную Доску по
чета.

НА СНИМКАХ: Е. В. Мазурова; слева направо — 
доярки А. А, Кириллова и И. А. Семенова, брига
дир животноводов В. А. Будковд, доярки Г» А. Ан
дреева и 3: Г. Иванова.

Фото Н. Митикасова.

По-ударному трудится 
нынче и коллектив Моисе- 
евской фермы совхоза «Но- 
виковский», которую воз
главляет А. В. Трубченко. 
В .начале года животноводы 
брали обязательство выпол
нить план продажи мяса 
государству к 1 декабря, а 
также добиться среднесда
точного веса молодняка не 

. менее 400 килограммов. Оба 
пункта обязательства ус
пешно выполнены.

Г, БОГДАНОВ.
Асииовский район.

Кожевнйковский район.

В в Ш в Ш Й  :

О СН О ВЫ  УС П Е Х А
Со значительным плюсом к соответствующему 

периоду прошлого года по производству мяса идут 
животноводы совхоза «Таежный». Они выполнили 
уже 86 процентов годового задания. Наилучших 
привесов добиваются молодые скотники А. Оси
пов, И. Прокопьев, Н. Исаев. Среднесуточный при
вес в их группе молодняка составил в октябре 
836 граммов.

Добросовестный труд многих животноводов сов
хоза, наличие достаточного запаса кормов, работа 
цеха по приготовлению кормосмесей — все это 
создает прочную основу успеха нынешней зимов
ки. '

В. ВАГТАНЬЯН.
Бакчарский район.

П Р О В Е Р Я Е М  Г О Т О В Н О С Т Ь  К З И М Е

ТРАНСПОРТНЫЕ КОМПЛЕКСЫ
у с п е х и  и п р о б л е м ы

Три года в объединении Томлеспром внедряется наи
более прогрессивная форма труда на вывозке леса — 
транспортные комплексы. В 1980 году 30 коллективов 
вывезли более полутора миллионов кубометров древе
сины из запасов. Нынче предстоит — свыше двух мил
лионов.

Как поработали транспортники в первом году пяти
летки? Как готовятся к сезону зимней вывозки? Об 
этом рассказывает заместитель начальника объединения 
Томлеспром В. Е. Андрейчук.

Думается, нет необходи
мости подробно рассказы
вать о сути новых подраз
делений; она теперь изве
стна всем. Напомню лишь, 
что коллективная . форма 
организации труда на вы
возке позволила значитель
но эффективнее использо
вать лесовозный транспорт, 
погрузочную, дорожную тех
нику, повысить качество 
ремонта, обеспечить мате
риальную и моральную за
интересованность всех ра
ботников комплекса в ко
нечном результате. А самое 
главное — заинтересован
ность членов комплекса 
сочетается теперь с задача
ми всего лесозаготовитель
ного коллектива.

Новьщ подразделения ра
ботают хорошо. Но, к со
жалению, им, присуща яр
ко выраженная сезонность.

^Так, в первом квартале 37 
комплексов вывезли 1 мил
лион 524 тысячи кубометров, 
что равно 60 процентам об
щего объема. Отличились 
транспортные комплексы 
Ю. М. Селюнина из Ингу-

зетского, С. Н. Сокольнико
ва из Комсомольского, Л. Ф. 
Ловакова из Ергайского лес
промхозов, Ф. Ю. Карапко 
с Каргасокского лесопро
мышленного комбината. 29 
из 37 комплексов значи
тельно перевыполнили за
дания, обеспечили высо
кую готовность машин со 
средним коэффициентом 
сменности 2,4.

Но не все трудились оди
наково. К числу отстающих 
относятся транспортники 
Лайского, Линевского, Ар- 
гат-Юльского леспромхозов, 
производственного объеди
нения Чулымлес, Томского 
лесопромышленного комби
ната.

В текущем году в работе 
транспортников произошли 
некоторые перемены. Глав
ное новшество —  создание 
комплексов круглогодового 
действия. На шести пред
приятиях без перерыва 
трудились десять подразде
лений: на вахтовых участ
ках Аргат-Юльского, Асла- 
новского, Ингузетского лес- 
промхозрв, Белоярского, То-

гурекого и Каргасокского 
лесопромышленных комби
натов. 8 из 10 работающих 
коллективов выполнили за
дания трех кварталов на 
110—146 процентов. Эти дос
тижения — убедительное 
доказательство целесооб
разности создания кругло- 
годовых транспортных ком
плексов.

Транспортникам предсто
ит совершенствовать ра
боту комплексов. На 16 
предприятиях намечено соз
дать 38 коллективов, кото
рым будет передано 280 ле
совозов. Им необходимо вы
везти более двух миллионов 
кубометров древесины.

В начале октября в Ин- 
гузетском леспромхозе про
веден семинар начальников 
транспортных комплексов, 
где обсуждены итоги рабо
ты с начала года, нерешен
ные проблемы. Отмечена 
плохая подготовка техники 
на ряде предприятий, сла
бая организация ремонтной 
службы во многих ком
плексах, из-за чего снижа
ется выработка на меха
низм.

На завершающем этапе 
подготовки к зиме мы еще 
раз проверили качество ук
ладки хлыстов в штабеля 
запаса, подготовку подъезд
ных путей, площадок, че
люстных погрузчиков. Ана
лиз показал, что зимой 

’ именно на фазу погрузо- 
разгрузочных работ прихо

дится половина простоев 
лесовозов.

Для проверки готовности 
к зиме мы направили пред
ставителей объединения на 
десять предприятий, и в 
первую очередь на те, где, 
по предварительным дан
ным, были допущены про
счеты, —- Ергайский, Пара- 
бельский, Линевский лес
промхозы, Белоярский ле
сопромышленный комбинат.

Обратили внимание на 
организационную сторону 
дела. Так, в начале года 
был формально создан 
транспортный комплекс в 
Катайгинском леспромхозе. 
Отступали от технологиче
ских требований при соз
дании объединенных кол
лективов на вывозке и в 
Аслановском леспромхозе, 
подменяя комплексы брига
дами. Недооценка возмож
ностей транспортных ком
плексов, формализм при их 
организации не позволили 
добиться более высоких ре
зультатов. транспортникам 
Лайского, Линевского лес
промхозов, производствен
ного объединения Чулымлес 
и Томского лесопромыш
ленного комбината. Руково
дителям названных пред
приятий было указано на 
допущенные просчеты.

Сейчас организаторская 
работа ро созданию тран
спортных комплексов про
водится на 16 предприяти
ях. Начальники комплек

сов принимают на подотчет 
древесину из запасов, про
веряют, где это возможно, 
состояние подъездных пу
тей и лесовозных трасс, ка
чество укладки штабелей. 
Обком профсоюза и объеди
нение разработали условия 
соревнования транспортни
ков, определили виды поощ
рений наиболее отличив
шихся.

В нынешнем сезоне есть 
возможность создать пер
вые транспортные комплек
сы из водителей, механиза
торов, ремонтников город
ских автоколонн. Учтено 
пожелание томичей: ис
пользовать привлеченные 
автомашины более концент
рированно, на возможно 
меньшем числе предприя
тий. Это облегчит освоение 
прогрессивной формы орга
низации труда на вывозке, 
позволит автотранспортни
кам Томска выполнить на
пряженное задание — вы
везти 300 тысяч кубометров 
леса.

Недалек день, когда на 
лесовозные трассы выйдут 
все транспортники объеди
нения. От того, как будут 
работать транспортные ком
плексы в наиболее благо
приятный зимний период, 
зависит успех года.

+  АДРЕСА ПЕРЕДОВОГО ОПЫТА ЖИВОТНОВОДОВ

^  УДАРНЫЙ ТРУД НА ФИНИШЕ ПЕРВОГО ГОДА
ПЯТИЛЕТКИ

♦  ПРЕДСТАВЛЯЕМ 
НОЙ ПРЕМИИ СССР

ЛАУРЕАТА ГОСУДАРСТВЕН-

С Е Г О Д Н Я  

В Н О М Е Р Е : -

ф в ЛЕСНОМ ЦЕХЕ ОБЛАСТИ

+  ПАРТИЙНАЯ ЖИЗНЬ: ОТЧЕТЫ И ВЫБОРЫ

♦  ЭКОНОМИКА ДОЛЖНА БЫТЬ ЭКОНОМНОЙ

♦  НОВЫЕ СТРАНИЦЫ БИОГРАФИИ ГЕРОЯ

НОВАЯ У СТ А НОВКА П о  п р и м е р у  к о м м у н и с т а

Успешно ведутся работы 
по созданию технических 
средств для исследований 
атмосферы в НИИ автома
тики и электромеханики 
совместно со студенческим 
конструкторским бюро на
учного приборостроения
«Оптика».

Недавно учеными создан 
новый передвижной автома
тизированный комплекс,
который существенно повы
сил производительность
труда исследователей, по
зволил накапливать и ана
лизировать данные многих 
наблюдений, сократил вре
мя исследования различных 
процессов. Результаты ис
следования, полученные с 
помощью нового комплекса, 
позволяют выявить различ
ные загрязнения воздуха.

В создании установки 
приняли участие сотрудни
ки НИИ В. М. Карпов, 
В. Е. Майоров, С. Ф. Види- 
лин, Н. Г. Волков, чл^ны 
СКВ П. П. Ваулин, В. А. 
Комаров и другие.

В. БЕЙНАРОВИЧ.

П Р Е Д С Т А В Л Е Н А  
Н А  К О Н К У Р С

Поездная бригада фирмен
ного поезда «Томич», возглав
ляемая В. В. Проститенно, — 
передовой коллектив вагонного 
депо станции Томск-11. Брига
ду отличает высокая культура 
обслуживания пассажиров. На
рядно оформлены вагоны, в 
поезде создан бытовой уголок. 
Здесь можно отремонтировать 
одежду, почистить обувь. В 
поездной библиотеке всегда 
свежие газеты и журналы. 
187 .благодарностей от пасса
жиров получил за квартал кол
лектив бригады. Они адресо
ваны проводникам О. В. Мос
калевой, Е. Ф. Баевой, Г. Ф. 
Черемнову и А. М. Черемно- 
вой.

Поездная бригада В. В. Про- 
ститенко представлена на кон
курс лучших по Кемеровской 
железной дороге.

И. КРАСИЛЬНИКОВ.

Правофланговые
с о р е в н о в а н и я

Почти сорок лет назад, 
восьмого декабря 1941 года, 
в Томске было создано пер
вое в Сибири производство 
кабелей. Коллектив объеди
нения Сибкабель готовится 
отпраздновать сорокалетие, 
ознаменовав его новыми
трудовыми успехами. Пере
довой скрутчик универсаль
но-кабельного цеха, моло
дой коммунист Петр Алек
сеевич Матин завершил 
свое личное годовое зада
ние еще 15 октября. В 
честь юбилея своего пред
приятия он принял на се
бя обязательство выпол
нить план двух месяцев
1982 года к 8 декабря, а к 
новому году завершить и 
квартальное задание.

Почин Матина поддержа
ли коммунисты партгруп
пы, в которой он состоит 
(партгрупорг Ю. Ф. Шеле
пов). В, стенной газете «Ка

бельщик» . выступила моло
дая скрутчица Л. Катрен- 
ко. Она призвала коллек
тив объединения последо
вать примеру П. А. Мати
на, досрочно выполнить го
довые задания и социали
стические обязательства.

С каждым днем в объе
динении Сибкабель увели
чивается число рабочих, 
выдающих продукцию в 
счет 1982 года. Только в 
универсально-кабельном це
хе их уже более трех де
сятков. Ударный труд пере
довиков, их вдохновляющий 
пример — надежная гаран
тия успешного выполнения 
коллективом объединения 
государственных планов
выпуска кабельной про
дукции.

С. ПУШНЫХ, 
сотрудник многотираж
ной газеты «Томский 

кабельщик/-.

о ц е н к о й  « о т л и ч н о »
Механизаторы „совхоза 

«Дубровский» одними из 
первых в районе поддержа
ли асиновцев по досрочно
му ремонту сельскохозяй
ственной техники. Они при
няли высокие обязательства 
и делом подкрепили их. 
Уже справилась с заданием

бригада, которую возглав
ляет Н. С. Кольцов: на ли
нейке готовности вся тех
ника ■— от комбайнов до 
плугов. Техника принята 
на хранение с оценкой «от
лично».

А. РОВИНСКИЙ,

Есть годовые обязательства

ИНСТ И Т У Т ,  ЗАВОД,  
К Л И Н И К А

Первые тридцать кило
граммов нового противосу
дорожного препарата—гало- 
дифа — направлены с Том
ского химфармзавода в 
клиники Москвы, Ташкен
та, Алма-Аты. Судя по по
ступающим отзывам, это 
лекарство — более широко
го спектра действия, чем 
бензобамид, — оправдывает 
надежды своих создателей.

А  испытания другого 
томского препарата—стам- 
пирина (он рекомендуется 
при болезнях суставов, как 
жаропонижающее средство) 
— уже закончены. В теку
щей пятилетке начнется его 
промышленный выпуск.

Эти лекарства, как и дру
гие, о которых уже расска
зывала наша газета,—ре
зультат давнего плодотвор
ного содружества ученых с 
кафедры технологии основ
ного органического синтеза 
политехнического института 
и производственников с Ан- 
-жеро-Судженского и Том
ского химфармзаводов.

С. УЛАМРИН.

Хорошими трудовыми по
дарками встретили 64~ю 
годовщину Великого Ок
тября передовые брягады и 
транспортные комплексы 
предприятий объединения 
Томлеспром. На Каргасок- 
ском лесопромышленном 
комбинате на предоктябрь
ской вахте успеха добилась 
укрупненная бригада... кава
лера ордена Ленина А. И. 
Усенко. Этот коллектив 
первым в объединении пе
решел рубеж 100 тысяч ку
бометров. Сегодня на счету 
бригады более 4 тысяч 
сверхплановых кубометров. 
С годовыми обязательства
ми справились разделочные 
бригады комбината под ру
ководством Г. П. Воронова,

14. П. Моргацкого. Радует 
своими достижениями ук
рупненная бригада С. X. 
Бахтеева. В первой полови
не ноября она выполнит 
годовое обязательство — 
разделает 50 тысяч кубо
метров.

Успех укрупненных раз
делочных бригад с Карга- 
сокскрго, лесопромышленное, 
го комбината не случаен. 
Именно коллективные фор
мы организации труда на 
разделке обеспечили высо
кую выработку. Однако 
опыт каргасокцев не рас
пространяется на других 
предприятиях объединения. 
А в результате — большое 
отставание по разделке дре
весины с начала года.

Г. ГУСЕВА.

О б ы ч н о е  д е л о  б р и г а д ы

М Е Д А Л Ь  В Д Н Х
Высокую оценку специалис

тов заслужила комплексная 
программа «Окружающая' сре
да и здоровье населения», 
разрабатываемая в Томском 
медицинском институте.

Руководитель программы за
ведующая кафедрой общей ги
гиены, профессор А. И. Во
робьева награждена бронзо
вой медалью ВДНХ СССР за 
исследование воздушного бас
сейна над городами Сибири.

Результаты этой научной 
работы нашли отражение в 
материалах тематических
конференций, на стендах и 
плакатах областной выставки 
по охране окружающей среды.

В. ТЕРЕНТЬЕВ.

« С И Б И Р Ь  М О Я -  
Л Ю Б О В Ь  М О Я »

I 'Гак называется фотовы
ставка, открывшаяся в фойе 
кинотеатра им. М. Горького 
областного центра. В ней при
нимают участие 15 фотолюби
телей из Томска, Асина. Стре- 
жевого, Подгорного. Главная 
Мысль представленных работ— 
сибирская природа и труд че
ловека, преобразующего суро
вый край.

Выставка организована фо
токлубом «Кедр», действую
щим при областном научно- 
методическом центре.

Ю. ГИЛЕВА.

Фамилию бригадира-фор- 
мовщика В. Л. Красноще
кого на заводе ЖБК-100 
произносят уважительно. 
Он возглавляет один из 
лучших коллективов пред
приятия. Высокие произ
водственные показатели — 
обычное дело для бригады.

Вот и задание третьего 
квартала формовщики вы
полнили на 143,4 процента, 
показав производительность 
102,4 процента. Почти вся 
продукция, сформованная 
этой бригадой, была приня
та с первого предъявления.

В одинаковых условиях 
трудятся на заводе несколь
ко формовочных бритад, но

у одних дело словно само 
собой получается, а другие 
еле-еле норму вытягивают. 
А  секрет передовиков прост: 
четкая организация труда, 
дисциплинированность каж
дого и ответственное отно
шение к делу. Поэтому сей
час, в ходе социалистиче
ского соревнования за до
срочное выполнение годово
го плана, мы и стараемся 
распространять опыт пере
довиков, чтобы успешная 
работа стала обычным де
лом и для других.

А. БУХЛАЕВА, 
старший инженер ОТиЗа 

завода ЖБК-100.

Л и д е р ы  м е н я ю т с я

В напряженном ритме 
трудятся сейчас все коллек
тивы, занятые на рекон
струкции Томского завода 
крупноланельйого домостро
ения. Скоро строительство 
первой очереди финиширу
ет. Ежедневно ка каждый 
участок стройки выдаются 
определенные задания, ито
ги соревнования подводят- 
-ся каждую неделю. Лидеры 
меняются.

Сейчас ритм на площад
ке задают электромонтаж
ники, Бригада управления 
Сибэлектромонтаж под ру
ководством С. Ф. Шойкова 
успешно провела монтаж 
шинопровода.
, Пусковой шестой пролет 
— место работы бригады. 
Монтажники выставляют 
на конвейерной линии элек
трооборудование. Их ждет 
работа в следующем, седь
мом, пролете.

И. НЕНАШЕВ.

Будет проезд , на Первомайское
ВАСЮГАНЦЫ ГОТОВЯТСЯ К ЗИМНИМ ГРУЗО

ПЕРЕВОЗКАМ

От Пионерного до Перво- 
майки не больше 25 ки
лометров. Всего несколько 
минут вертолетом, чтобы 
доставить из базового по
селка людей или оборудо
вание. Но минуты, пере
множенные на стоимость 
перевозок по воздуху, обо
рачиваются для нефтяни
ков большими затратами 
средств.

Вот почему такое боль
шое значение на Васюгане 
придают зимним автодоро
гам. Хороший опыт их 
сооружения накопили рабо
чие Васюганского специа
лизированного строительно
го управления.

Вот и сейчас: еще не бы
ло 'настоящих морозов, а 
подготовка проезда идет

полным ходом. На счету 
бригады В. А. Смирнова 
уже 15 километров пути, 
который способен выдер
жать даже большегрузные 
автомобили. Задача была: 
пустить зимник в конце 
ноября. Но, судя по тому, 
как идут дела, дорога будет 
готова раньше. Рабочие 
пообещали сократить сроки 
строительства самое малое 
на неделю..

По топким болотам про
ложен лежневый настил — 
в это бревенчатое полотно 
пошло шесть тысяч кубо
метров леса. А на отсыпку 
земляного полотна исполь
зуется местный грунт ‘ — 
это не только быстрее, но и 
вдвое дешевле.

И. МАСЛЯКОВ, 
г. Стрежевой.

ж в г ж ШШ шш Ш Ш Й 1 ш ш mm
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ЖИЗНЬ О Т Ч Е Т Ы  И В Ы Б О Р Ы

Более чем на 25 миллионов 
рублей ежегодно производит 
продукции Аеиновский лесо
промышленный комбинат. Мно
гие виды ее — древесноволок
нистые плиты, шпалы, пере
водной брус, фиброплиты — 
пользуются большим спросом. 
В наращивании производства 
немаловажна роль его коман
диров — руководителей комби
ната, инженеров. Это было 
подчёркнуто на отчетно-вы
борном партийном собрании 
управленческого аппарата ЛПК.

Мимо цели
Перед собранием разгово

рились с секретарем парт
кома ЛПК Н. Л. Жибиновой.

— В докладе отражены, 
конечно, проблемы комбина
та, Нина Иосифовна?

— Разумеется. Главная
сегодня — увеличение вы
пуска древесноволокнистых 
плит. Так ведь, Яков Ру- 
фович? — обращается Жи- 
бинова к секретарю пар
тийной организации аппа
рата управления Я. Р. Куз
нецову. ч

— А я об этом и не гово
рю почти, — последовал не
ожиданный ответ.

О чем же докладывал 
Шестидесяти коммунистам

.И ДАТЬ ОЦЕНКУ
секретарь? Сначала — циф
ры, цифры, цифры... Ни ана
лиза, ни оценки вклада 
коммунистов аппарата уп
равления в работу коллек
тива. По многим показате
лям, скажем, достигнут рост 
к уровню прошлого года, 
однако далеко не по всем 
видам продукции выполнен 
план. Причина — в низком 
порой уровне организации 
производства. Командиры 
его нс всегда на высоте. Не 
сказал об этом Яков Ру- 
фович, не подчеркнул за
дачи партийной организа
ции в воспитании идейно
нравственных и деловых 
качеств у руководителей, 
специалистов, не ориентиро
вал инженерно-технических 
работников на главные воп
росы. Такой доклад бьет 
мимо цели.

Оплошность секретаря 
уже в конце собрания пы

тался исправить директор 
ЛПК Петр Васильевич Пет- 
лин. «

— В этом году резко воз
росло производство ДВП. 
Одна из главных . задач, 
стоящих перед коллекти
вом, а значит, и перед на
ми, специалистами, заклю
чается в освоении проектной 
мощности нового цеха. Вы
пуск плиты — основа основ 
нашей деятельности.

Расширяются возможно
сти комбината. Сейчас он 
испытывает сырьевой голод. 
Л выпуск ДВП увеличивает 
выход продукции на кубо
метр древесины. В дело 
идет лес нс только хвойных 
пород, но и лиственных, а 
также отходы. Успех при
менения лиственной древе
сины зависит от энергии и 
инициативы руководящих 
кадров. Кстати, проблема 
введения в дело лиственно

го сырья встала еще в кон
це минувшей пятилетки. 
Специалистам управления 
было поручено выработать 
соответствующие мероприя
тия, четкие и обоснованные. 
Но их до сих пор нет. Пар
тийное бюро принципиаль
но не поинтересовалось, по
чему так случилось. Не 
сказал об этом и докладчик.

Чтобы пробудить 
инициативу

Заместитель директора по 
сбыту и снабжению .Михаил 
Николаевич Гуреев говорил 
на собрании об экономии:

— Очень легко списываем 
сырье, материальные цен
ности подчас . не учитыва
ются. Это ведет к потерям. 
А почему нет электросчет
чиков в цехах? Не доводим 
цехам лимиты на электро
энергию...

Михаил Николаевич при
вел такой пример: ударили 
первые морозы, и сразу уве
личился расход Мазута на 
отопление. Это произошло 
потому, что не использует
ся уголь. «Уплывает» с ком
бината запорная арматура, 
теряется инструмент. Одна
ко ни одного специалиста 
или руководителя, предмет
но контролирующего все это, 
не было названо.

Главный инженер ЛПК 
Анатолий Михайлович Ру- 
сан выразительно и емко 
докладывал о выполнении 
плана мероприятий по ма
териально - техническому 
развитию предприятия.
Именно докладывал:

— Вместо 85 тысяч кубо
метров леса в пакетах от
грузили лишь 11 тысяч. За
вершили механизацию рас
кряжевки. Планировали ис
пользовать в домостроении 
пятнадцать процентов ма
териалов лиственных по
род — пока лишь три. Не 
промаркировали пиловоч
ник на нижнем складе.

Почему? Так и не сказал 
Анатолий Михайлович.

Оба руководителя назва
ли тревожные факты. Дол
жной же оценки их, заме
чаний в адрес специали
стов, возглавляющих участ
ки работы, не прозвучало, 
Безадресность критики, как

СРЕДИ УЧЕНЫХ, ОТ
МЕЧЕННЫХ ГОСУДАР
СТВЕННОЙ ПРЕМИЕЙ 
СССР 1981 ГОДА В ОБ
ЛАСТИ НАУКИ И ТЕХ
НИКИ, — ЗАВЕДУЮ
ЩИЙ ОТДЕЛОМ ИН
СТИТУТА СИЛЬНОТОЧ
НОЙ ЭЛЕКТРОНИКИ 
СИБИРСКОГО ОТДЕЛЕ
НИЯ АН СССР ДОК
ТОР ТЕХНИЧЕСКИХ 
НАУК Б. М. КОВАЛЬ
ЧУК.

Р А С С К А З Ы В А Е М  О Л А У Р Е А Т А Х  
Г О С У Д А Р С Т В Е Н Н О Й  П Р Е М И И  С С С Р

ИНТУИЦИЯ Э К С П Е Р И М Е Н Т А Т О Р А ,  
Ш Л Е Н И Е  К О Н С Т Р У К Т О Р А

Ш

АН СССР были решены 
сложные задачи постоянной 
очистки воды с целью сни- 

■ жения ее электропроводно
сти. Потребовалось немало 
усилий, пока выяснилось, 
что при коротких импуль
сах (равной и менее одной 
миллионной доли секунды) 
увеличивается электриче
ская прочность воды, ста
новится возможным эконо
мично накапливать энер
гию. Важно было разрабо
тать методы коммутации, 
то есть научиться энергию 
накопителей очень быстро 
выводить и передавать в 
электронный пучок. Быст
рое подключение электри
ческой линии с водяной 
изоляцией к нагрузке -— 
одна из центральных про
блем в этой области. Имен
но эта часть работ выпол
нена Б. М. Ковальчуком.

— Основная заслуга Бо
риса Михайловича, v 1 про
должает Г. А. Месяц, •— со
стоит в том, что им были 
разработаны мегавольтные 
наносекундные, то есть 
очень быстро действующие, 
коммутаторы для переклю
чения очень больших токов, 
вплоть до миллионов ампер. 
Этому посвящена его док
торская диссертация, об 
этом его монография, опуб
ликованная в 1979 году в 
издательстве «Наука». Без 
создания мощных комму-

Здесь, в недрах политех
нического института, заро
дилось новое направление' 
в науке — сильноточная 
электроника, а группа его 
Энтузиастов составила ядро 
будущего академического 
института.

—  Сильноточной электро
никой до Геннадия Андре
евича Месяца никто не за
нимался, — рассказывает 
Борис Михайлович. — И 
когда понадобилось исследо
вать наносекундные им
пульсы, у нас был задел, 
какого кс было ни у кого 
в стране.

— Первые работы Бориса 
Михайловича, — рассказы
вает Г. А. Месяц, — были 
посвящены созданию им
пульсных генераторов. За 
исследования в области ге
нерирования наносекундных 
импульсов наша группа в 
1968 году получила премию , 
Ленинского комсомола. Тог
да ни у. коцр не возникло 
сомнения, что аспирант Ко
вальчук ее достоин нарав
не с учеными, имеющими 
кандидатские и докторские 
степени. Потом он участво
вал в работах по получе
нию электронных пучков, 
сделал ряд интересных 
предложений по извлече
нию электронов. Борис Ми
хайлович — один из авто
ров создания плазменных 
катодов, активно участво-

что большой вклад сделан 
учеными, с которыми мы 
вместе работали над запу
ском первого в стране силь
ноточного наносекундного 
ускорителя еще в 1967 году, 
вместе Идем ' дальше. Это — 
Г. А. Месяц, С. П. Бугаев, 
ГО. Ф. Поталицын, А. С. 
Ельчанинов, Ф. Я. Загулов. 
Работы по сильноточной 
электронике ныне широким 
фронтом идут не только у 
нас, но и в НИИ ядерной 
физики, НИИ высоких на
пряжений. Особенно хоте
лось бы отметить работы 
докторов наук В. Я. Уша
кова и Ю. П. Усова.

Борис Михайлович как- 
то неохотно говорит- о себе. 
Его главные черты — все
поглощающий интерес к 
работе и умение радовать
ся находкам других.

•' 'Е* . .
— Конечно, завидно, ког

да кто-то раньше решит 
твою проблему, но это же 
и хорошо, значит* тут яс
ность, можно идти дальше. 
А  что не ты сделал... ну, 
так раньше вставать надо, 
— улыбается он.

— Слагаемые личности 
Ковальчука, — рассказыва
ет Ю. Ф. Поталицын, за
меститель директора Инсти
тута сильноточной электро
ники, -— необыкновенная 
требовательность к себе, 
необыкновенное трудолю-

■Щ

В это утро каждого вхо
дящего в Институт сильно- 
точной электроники оста
навливало красочное изве
щение: «Поздравляем Ко
вальчука Бориса Михайло
вича с присуждением Госу
дарственной премии СССР 
1981 года!» У доски  ̂ слыш
ны реплики:

— Так это какая у нас 
уже премия? Вторая?

— Да нет, третья!
Действительно, за четыре

года существования самого 
молодого института Томско
го филиала Сибирского от
деления АН СССР работы 
его ученых в третий раз 
отмечаются высокими на
градами.

1978 год — первый год. 
самостоятельной жизни
института—принес Государ
ственную премию СССР ди
ректору доктору техниче
ских наук Г. А. Месяцу. В 
1980 году премия Ленинско
го комсомола вручена моло
дому ученому Сергею Ко
ровину. Государственную 
премию СССР 1981 года за 
цикл работ по разработке 
научно-технических основ и 
созданию мощных импуль
сных электронных ускори
телей с водяной изоляцией 
получил в составе  ̂авторско
го коллектива заведующий 
отделом импульсной техни
ки доктор технических на
ук Борис Михайлович Ко
вальчук. Речь идет о при
менении должным образом 
обработанной воды в нако
пителях электрической
энергии и создании на их 
базе сверхмощных сильно- 
точных электронных уско
рителей мегавольтного диа
пазона. Создание таких ус
корителей стимулировалось 
исследованиями по управ
ляемому термоядерному
синтезу, генерации мощных 
импульсов рентгеновского и 
СВЧ-излучений.

final

— Это комплексная рабо
та, — поясняет член-кор
респондент АП СССР Г. А. 
Месяц, — проводимая нами 
более 10 лет совместно с 
Институтом ядерной физи
ки Сибирского отделения 
АН СССР, Институтом 
атомной энергии имени 
И. Р>. Курчатова, Научно- 
исследовательским инсти
тутом электрофизической 
аппаратуры имени Д. В. 
Ефремова. Она привела к 
созданию принципиально 
нового класса ускорителей 
для получения очень боль
ших импульсных токов 
электронов, вплоть до 
миллионов ампер при энер
гиях до нескольких мега
электронвольт. Использова
ние таких ускорителей за
ложило основу нового на
правления д физике плаз
мы. Мощности ускорителей 
стали г, миллионы раз 
выше. Широка область их 
применения: тут и мощные 
рентгеновские импульсы, и 
новые типы лазеров, новые 
технологии электронно-лу
чевых устройств для обра
ботки различных материа
лов. Нет сомнения, что об
ласть применения этих ус
корителей будет все. более 
расширяться.

Есть у этой работы своя 
история. Еще в 60-е годы 
исследования по управляе
мому термоядерному син
тезу потребовали создания 
сверхмощных импульсные 
высоковольтных генерато
ров. Старая технология с 
использованием в качестве 
изоляции трансформаторно
го масла или газа оказа
лась практически беспо
лезной. Появилась идея во
дяной изоляции. Вода обла
дает высокой диэлектриче-. 
ской проницаемостью — 
почти в 40 раз больше, чем 
у трансформаторного масла. 
В Институте ядерной фи
зики Сибирского отделения

таторов и водяных накопи
телей было бы невозможно 
использовать эффект
взрывной электронной
эмиссии при создании ус
корителей с такими боль
шими мощностями.

Путь в науку Б. М. Ко
вальчука, как он сам счи
тает, был случайным. Од
нако есть своя закономер- * 
ность в том, что сын ин- 
женера-металлурга с про
славленной Магнитки при
ехал в 1957 году в Томский 
политехнический институт 
и поступил на только что 
открывшийся электроэнер
гетический факультет. При
влекла новизна, неизведан
ность. Защитил диплом и 
собирался строить линии 
электропередачи, его оста
вили в институте. Вскоре 
Б. М. Ковальчук становит
ся сотрудником НИИ ядер- . 
ной физики ТПИ, работает 
в группе Г. А. Месяца.

вал в ряде других интерес
ных работ. Он нестандарт
но мыслит и нестандартно 
подходит к решению любой 
проблемы. В нем удачно 
сочетаются два очень важ
ных качества — экспери
ментатор с богатой интуи
цией и первоклассный кон
структор. Ведь по существу 
им создано крупное направ
ление в сильноточной элек
тронике — разработка ме
тодов коммутации мощных 
импульсных ускорителей. 
Методы, разработанные им, 
— это передовой рубеж 
науки.

Сам Ковальчук не скло
нен так высоко оценивать 
свой личный вклад в работу.

— Фактически, — гово
рит он, — я представляю 
работу всего нашего1 кол
лектива. Один человек в 
наше время даже в реше
нии конкретной части нс 
сделает всего. Я считаю,

бие и необыкновенная изо
бретательность.

Государственная премия 
СССР, присужденная Бори
су Михайловичу Ковальчу
ку, — это не только высо
кая оценка личного творче
ского вклада ученого. Это, 
несомненно, и достойная 
оценка деятельности всего 
Института сильноточной 
электроники, в котором за 
столь короткий срок и в 
нелегких условиях станов
ления создана уникальная, 
нс имеющая себе равных в 
стране экспериментальная 
база для исследований. Это 
и позволяет достигать доб
рых результатов на самых 
передовых рубежах науки.

А. РЕВАЗОВА.
* * *

НА СНИМКАХ: Б. М. Ко 
вальчук; в лаборатории ин
ститута.

Фото Е. Лисицына.

и отсутствие положитель
ных примеров, которые бы 
подбодрили людей, нс на
страивает на преодоление 
недостатков, не будит ини
циативу. Формальная по
зиция на собрании влечет 
за собой формализм и в де
ле.
Активность
определяется
сознательностью

— ...Высокой сознатель
ностью, — подчеркнула за
ведующая парткабинетом 
Софья Михайловна Катана- 
хова. Ее эмоциональное вы
ступление не оставило рав
нодушным, пожалуй, нико
го из присутствующих. — 
Сознательность воспитыва
ется всеми средствами и 
формами партийной рабо
ты. Видная роль принадле
жит политической учебе. Но 
вот прошли первые занятия. 
Из 17 коммунистов присут
ствовали только 11, на вто
ром — 8. Инженер Ю. Н. 
Поздняков категорически 
отказывается вести школу 
коммунистического труда.

Старший инженер произ
водственного отдела Н. И. 
Кучин не выписал ни одно
го партийного издания. Ее- 
нюхов, Кустова, Трунов, еще 
несколько товарищей не
своевременно платят член

ские взносы. Я. Р. Кузнецов 
не привел ни одного факта, 
показывающего, как влияет 
на этих людей партбюро. 
Мало назвать их имена" на 
собрании, Надо послушать 
человека, поинтересоваться 
причинами такого поведе
ния. Кое-кому и напомнить
06 уставных обязанностях 
коммуниста.

Воспитывать надо и на 
примере лучших. Активной 
общественной работой зани
маются многие. 11 человек 
работают пропагандистами,
7 лекторов, 8 агитаторов, 21 
политинформатор. Несколь
ко лет отлицно выполняет 
обязанности политинформа
тора начальник ОТК Ефро
синья Семеновна Наливай- 
ко. Привлекла она к обще
ственной работе и сотруд
ниц отдела Э. Ю.Михкель- 
сон, Е. Ф. Плиско, Е. С. Но
викову.

Да, активность — это про
явление высокой сознатель
ности. По ней судят о си
ле партийной организации, 
ее боевитости.

В отчетно-выборном со
брании коммунистов аппа
рата управления Асиновско- 
го ЛПК как в зеркале от
разилась болезнь партбюро 
— отсутствие должного 
спроса за доверенное дело.

Н. ЧУКОВ.
Аеиновский район.

ОТДЕЛЬНЫМ
И З Д А Н И Е М

В Издательстве поли
тической литературы
вышла в свет брошюра 
«Л. Й. Брежнев: Ответы 
на вопросы редакции 
журнала «Шпигель»
(ФРГ)». Она издана мас
совым тиражом.

(ТАСС).

НЕ ТОЛЬКО В ЧАСЫ ПРИЕМА
внимательны к своим 
Тегульдетского ИБО

клиентам мастера

Села Скоблино, Шумилове 
и Белый Яр, на террито
рии которых расположены 
фермы совхоза «Чулым
ский», весной й осенью от
резаны от райцентра: то
ледоход, то ледостав. Тем 
не менее бытовое обслужи
вание животноводов идет 
без перерывов. Потому что 
работает в Белом Яре на
стоящий мастер на все ру
ки—Е. А. Барановский.

Евгений Адамович может 
и обувь починить, и техни
ку отремонтировать, и 
фотографию на память 
сделать, и ребенка по
стричь. Его рабочее место 
— Белоярский приемный 

пункт. Но ~ для Барановского 
трудовой день не ограничи
вается часами приема. Со
брать заказы (а если прось
ба невелика, то и выпол
нить тут же) Евгений Ада
мович отправляется на фер
мы и в отделения совхоза. 
Где пешком, где на попут
ном транспорте, но , обяза
тельно доберется к живот
новодам.

— Барановский — 1 один 
из старейших и самых ува
жаемых наших работников, 
— рассказывает директор 
Тегу." ьдетского районного 
КБО А. С. Давыдова. — Он 
постоянно перевыполняет 
план-, причем качество ра
боты, чем бы он ни зани
мался, всегда отличное. За

9 месяцев нынешнего года 
Евгений Адамович оказал 
услуг в расчете на одного 
жителя села на сумму 15 
рублей.

В Тегульдетском КБО ста
ло традицией внимательно 
относиться к запросам жи
вотноводов. Несмотря на 
трудности пути (а дороги 
в Тегульдетском районе еще. 
далеко не гладкие), регу
лярно по графику выезжа-, 
ют бытовики на фермы.

Недавно автолавка КБО 
побывала на Байгалинской 
ферме совхоза «Тегуль- 
детский». Товары — обувь, 
трикотаж — отпускала тех
нолог Е. Н. Савина. От мно
гих услышала в этот день 
Елена Николаевна слова 
благодарности. Но, вернув
шись, рассказала не о них, 
а о заявках и просьбах до
ярок. Среди них такая: 

^прислать в Байгалы за
кройщика.

Пример в обслуживании 
животноводов подает ди
ректор КБО. Часто ее мож
но застать на фермах, в 
комплексных приемных
пунктах, услышать на ве
черах вопросов и ответов.

— Руководителю иной раз 
не грех и за прилавком 
автолавки постоять, — счи
тает Антонина -Стоианадша, 
— ближе узнаешь людей, 
их запросы...

В С о в е т е

М и н и с т р о в
РСФСР

На состоявшемся 9 но
ября заседании Совета 
Министров РСФСР были 
рассмотрен!,г проекты 
Государственных пла
нов экономического и 
социального развития 
РСФСР на) 1981—1985 га
ды и на 1982 год, а так
же Государственного
бюджета РСФСР на 1982 
год.

На заседании отмеча
лось, что проекты пла
нов и бюджета разрабо
таны на основе решений 
XXVI съезда КПСС, 
Положений и задач, вы
двинутых Генеральным 
секретарем ЦК КПСС 
товарищем Л. И. Бреж
невым в Отчетном док
ладе ЦК КПСС .съезду 
партии, и в соответствии 
с заданиями по Россий
ской Федерации, преду
смотренными в Основ
ных направлениях эко
номического и социаль
ного развития СССР на 
1981—1985 годы и на пе
риод до 1990 года.

Совет4 Министров рес
публики одобрил пред
ставленные проекты пла
нов и бюджета и принял 
решение внести их на 
рассмотрение Верховного 
Совета РСФСР.

На заседании выступил 
кандидат в члены По
литбюро ЦК. КПСС, 
Председатель Совета Ми
нистров РСФСР М. С. 
Соломенцев.

(ТАСС).

ПОЛТОРА МИЛЛИОНА
КИЛОВАТТ-ЧАСОВ ЭЛЕК
ТРОЭНЕРГИИ I ПОЗВОЛИТ 
СЭКОНОМИТЬ В ГОД ПРЕД
ЛОЖЕНИЕ ТВОРЧЕСКОЙ
БРИГАДЫ ГРЭС-М В СОС
ТАВЕ A. F. ГОРБАТЕНКО, 
Б. И. КОКОТЕЕБА И А. И. 
ИЛЛАРИОНОВА.

Суть новшества в том, 
что за счет реконструкции 
увеличивается пропускная 
способность стояков горя
чего питания третьей и пя
той турбин.

Нынче новаторы сберег
ли народному хозяйству 
несколько миллионов ки
ловатт-часов электроэнер
гии и сотни тонн условно
го топлива,, предназначен
ного -для собственных нужд 
предприятия.

ПРОВЕРЕНО:
О Т П И С К А

«Полмиллиона—на ветер?» 
— так называлась публика
ция в номере за 2 сентяб
ря. В ней рассказывалось о 
том, что в поселке Лоску- 
тово Томского района про
стаивают очистные соору
жения стоимостью в пол
миллиона рублей. Причина 
одна — не достроена кана
лизационно-насосная стан
ция.

Мы получили ответ пред
седателя областного объ
единения по производ
ственно-техническому обес
печению сельского хо
зяйства В. Г. Кулаги
на. Он сообщил, что вы
ступление газеты обсужде
но совместно областным 
объединением и Томским 
территориальным управле
нием строительства. На вре
менной . КНС заменены и 
работают два мощных на
соса. А  на строительстве 
постоянной КНС составлен 
график работ, выполнение 
которого областное объеди
нение и Лоскутовская сель
хозтехника держат под по
стоянным контролем.

Так вот, по этому графи
ку строительство КНС дол
жно было завершиться еще 
25 октября. Однако до сих 
пор не выполнена добрая 
половина запланированных 
работ. Как, если не отпис
кой, назвать ваш ответ ре
дакции, товарищ Кулагин?

К а к  с т у д е н т  пит а е тс  я?

П е р е м е н ы
к л у ч ш е м у

Студенты, как правило, 
Непривередливы, но им хо
чется, чтобы борщ и котле
ты были все-таки вкусны
ми и питательными.

С этого пожелания мне 
хочется начать разговор о 
работе столовой, располо
женной в подвале обще
жития № 7 ТГУ. В прош
лом году здесь не все бы
ло благополучно: грязь,
бедный выбор и плохое ка
чество блюд. Случалось, 
что продукты, имеющиеся 
по фактуре, например 
апельсины, вообще не дохо
дили до студентов. И было 
даже такое, когда все об
щежитие объявляло сто- 
ловой бойкот: не ходили
сюда есть —и все тут.

С тех пор многое изме
нилось.

■— У  нас расширился ас
сортимент, — говорит за
ведующая производством 
Н. Ф. Вебер. — Богатый 
выбор салатов. Стараемся, 
чтобы меню не было одно
образным. Если, скажем, 
сегодня варим борщ, То на
завтра либо гороховый суп 
готовим, либо лапшу. В сто
ловой всегда молочные 
продукты. Никогда не жа
луются ребята на нашу вы
печку: она действитель
но вкусная. Нас проверяет 
трест столовых № 3, кон
тролирует общественность.

В общежитии № 7 дейст
вует общественная конт
рольная комиссия, в кото
рую входят представители 
профкома университета и 
студсовета.

— Каждый день мы про
водим бракераж, то есть, 
попросту говоря, пробуем

пищу, -— рассказывает быв
ший ее председатель Дмит
рий Чудинов. — Ставим 
оценку. Следим за чистотой 
в зале.

Безусловно, столовая на
чала работать лучше — это 
чувстзуют все. Но до хоро
шего еще далеко, хотя в 
отдельные дни столовая ра
ботает отлично.

В последние недели ок
тября вдруг все в общежи
тии заметили, что по ут
рам стоит прямо-таки све
жайшая доиЛшшяя еда. И 
чудеса эти продолжаются 
целый день!

— Не мудрено! — стара
ются не обольщаться сту
денты. —- Из Москвы при
езжала министерская ко
миссия, и работники сто
ловой, конечно, же, подтя
нулись. Но перемены в 
худшую сторону возможны 
в любой момент.

Много пожеланий выска
зывают жильцы в адрес 
столовой. Нужен более бо
гатый выбор' блюд.

— 14\,' естественно, не дол
жно 1 быть обсчетов, — выс- 
сказали свои главные пре
тензии студенты-гидрологи 
А. Мартынцев и С. Мурита- 
зин.

Проблема студенческого 
питания не сводился только 
к работе столовой. Многие 
предпочитают готовить са
ми. Но для этого в обще
житии 7 нет условий. 
Большинство электроплит 
не работает. Который год 
административно - хозяйст
венная часть ТГУ не может 
решить этот вопрос.

А. СОБЕННИКОВ, 
аспирант ТГУ.

ЗА ИСПОРЧЕННЫЙ ХЛЕБ-К ОТВЕТУ
Известная пословица го

ворит: «Золотые ручки не
испортят мучки». Но явно 
не творческой стороной де
ла были заняты некоторые 
мастера первого и второго 
хлебозаводов в Гурьеве. На- - 
родные контролеры обрати
ли внимание, что на при
лавки магазинов города по
ступает хлеб то сырой, то 
подгоревший, В ходе рейда

дозорные выяснили: хлеб
выпекался с нарушениями 
стандартов. Не соблюдался 
технологический режим,
плохо был организован ла
бораторный контроль за 
качеством продукции. В ре
зультате только за первое 
полугодие забраковано око
ло трех тысяч килограммов 
изделий.

Итоги проверки обсужде

ны на собраниях совхоз- 
рабкопов и сельпо, заседа
ниях правлений райпотреб
союзов. Наказаны заведую
щие производством хлебо
заводов. Контролеры настоя
ли на ремонте хлебовозов и 

. наладили завоз продукции 
в магазины точно по гра
фику. Они строго следят за 
работой лабораторий.

(ТАСС).
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О НА еще молода — 
впору называть ее Га
лей. Но все пациенты 

уважительно называют ее 
«Галина Павловна, наш 
доктор». У участкового те
рапевта томской поликли
ники № 2 Галины Павлов
ны Селетниковой две тыся
чи постоянных пациентов. 
Это не просто две тысячи 
медицинских карт в реги
стратуре. Две тысячи чело
веческих судеб, за которые 
она несет ответственность. 
Ведь эти люди доверили ей 
главное свое богатство — 
здоровье.

«Моя мама, учительница- 
пенсионерка, тяжело забо
лела, — написала в редак
цию «Красного знамени» 
томичка Г. В. Бедйна. — И 
только внимание, забота и 
знания участкового врача 
Галины Павловны Селетни
ковой помогли ей одолеть 
недуг. Очень благодарны 
Галине Павловне и наша 
соседка Галина Яковлевна 
Бровина, которую Селетни- 
кова со своими коллегами 
буквально поставили на но
ги, и Зайцевы (сын и ста
рушка-мать), и многие дру
гие. В любую погоду при
дет Галина Павловна по 
первому зову. А  что особен
но дорого — _ придет и без 
вызова, помня, кто из ее 
подопечных нуждается в 
помощи».

. Вот такое сердечное 
письмо. Галина Павловна 
прочла его и... смутилась.

— Зря они так... Ничего 
особенного я не делаю. И 
опыта пока небогато, з.а 
плечами только институт и 
первые годы практики. 
Есть у нас замечательный 
участковый терапевт Ва
лентина Ивановна Космы- 
нина. Вот о ком написать 
бы! — оживилась Галина

Н А Ш  С О В Р Е М Е Н  Н И  К

Две тысячи 
с у д е б

Павловна. — Это врач, что 
называется, с большой бук
вы. Предана своим пациен
там. Душой болеет за каж
дого, отдает им все свое 
время. А  вот их время и 
силы бережет. Рассчитыва
ет так, что очереди в ее 
кабинет в часы приема не 
бывает. Мне пока так не 
удается. По знания Вален
тины Ивановны и ее бога
тый опыт всем нам помо
гают в трудных случаях.

День участкового терапев
та заполнен встречами с 
больными людьми, которых 
так хочется сделать здоро
выми. Визиты доктора на 
дом по времени не регла
ментированы. А  вот в по
ликлинике .на прием одного 
пациента отпущено двенад
цать минут.

Постойте, 'скажете вы, а 
когда же успеет врач взгля
нуть в .глаза больному, вы
слушать не только легкие, 
а его самого? Ведь доброе 
участие, слово иной раз ле
чат лучше самых эффек
тивных препаратов. Как же 
можно добиться, чтобы док
тора не сковывало прокру
стово ложе двенадцати ми
нут, чтобы, беседуя обстоя
тельно с одним, он. не то
мил в ожидании двадцать 
других больных?

Когда Селетникова идет 
по вызовам, то старается

увидеть и тех, кто ее не 
ждет, но в помощи нуж
дается. Придя по вызову к 
занемогшей молодой жен
щине, поговорила с ее ма
терью, вид которой врача 
насторожил. Измерив арте
риальное давление, убеди
лась: тревога обоснованна.
Назначила лечение. На 
днях зашла к инвалиду 
войны, хотя вызова не бы
ло. Здоровье у него не
важное, но он из тех, кто 
жаловаться не любит и по 
больницам не ходит.

Теперь, наверное, ясно, 
как Селетниковой удается 
следить за состоянием лю
дей пожилых или страдаю
щих хроническими недуга
ми, чтобы не доводить эти 
недуги до обострений и не 
заставлять больных подолгу 
просиживать в очередях. 
Естественно, когда сокра
щаются очереди, то време
ни на врачебный прием 
молено уделить побольше. В 
случае необходимости Гали
на Павловна старается ор
ганизовать своим пациен
там консультацию узких 
специалистов. Иногда про
сто за руку приведет, по
просит коллегу срочно уде
лить время, иногда талон
чик к нужному врачу зара
нее отложит. Приходится 
порой заботиться и о ле

карствах. Ведь не все пре
параты постоянно лежат на 
аптечных витринах.

— Когда нашего препода
вателя ■ по факультетской 
терапии, профессора Том
ского мединститута, акаде
мика Дмитрия Дмитриевича 
Яблокова кто-то .спросил о 
титулах, — вспоминает Га
лина Павловна, — то. он от
ветил просто: «Я врач, и 
этим все сказано». Мы тог
да учились на пятом кур
се, на профессуру смотрели 
во все глаза, а Яблокова 
просто боготворили. Тот, 
кто знает Дмитрия Дмит
риевича, поймет меня, ведь 
это врач с большой буквы. 
Сразу чувствуешь , его ог
ромное уважение к людям 
(студентов он всерьез назы
вал коллегами), предельное 
внимание, чуткость, дели
катность. И все это в соче
тании с глубочайшими зна
ниями.

Есть среди множества ме
дицинских наук деонтоло
гия — учение о взаимоот
ношениях врача и больного. 
Не очень много часов уде
ляется ей в вузовском кур
се. Да теоретически ее, на
верное, и нс одолеть. Пре
подают и чувствуют ее 
сердцем — сердцем истин
ного врача, способного остро 
реагировать на чужую боль. 
Галине Павловне Селетни
ковой, молодому участково
му врачу, кандидату в чле
ны КПСС, на учителей по
везло. В студенчестве глу
бинную суть профессии от
крыл ей профессор Д. Д. 
Яблоков! В начале трудово
го пути рядом с ней —»  уча
стковый терапевт, человек 
редкой дз'ши и преданности 
своему делу ■—- Валентина 
Ивановна Космынина, дру
гие опытные коллеги.

О. КУРБАТСКАЯ.
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ЧИТАТЕЛЬ РАЗМЫШЛЯЕТ

Ч а с ы  
и м и н у т ы

Моего внука-первокласс- 
Ш1кл учительница отчита
ла за то, что . он не под
стрижен. Он стоял расте
рянный перед ней и чувст
вовал себя без вины вино
ватым.

Именно без вины. Ведь в 
парикмахерской мы были в 
воскресенье. Пришли спе
циально, чтобы подстричь 
его, заняли очередь в 19 ча
сов. Кассир предупредила, 
что мастер работает до 20 
часов. Однако впереди было 
всего четыре человека, на 
каждого клиента уходило 
5—7 минут, й мы решили, 
что у.спеем до окончания 
смены.
■ '.Очередь наша подошла 
только через 50 минут^ то 
сеть за десять минут до 
'Конца рабочего дня. И тут 
парикмахер отказалась
стричь. Мне было стыдно 
перед внуком за эту взрос
лую женщину, так запросто 
пренебрегшую своими обя
занностями. • Книгу жалоб 
выдать отказались, заявиз, 
что она у заведующей. Фа
милию свою мастер назвала 
— Калмыкова, но при этом 
добавила: «Пишите, пишите, 
мне все равно ничего не бу
дет. Вас много, а я— одна».

Успокоив расстроенного 
внука, я села писать это 
письмо. И подумала вот о 
чем. Не слишком ли мы 
терпимы к тем, кто работа
ет по принципу «вас много, 
а я один»? Ведь, если разо
браться, каждый из нас на 
своем рабочем месте дол
жен быть незаменимым. Я 
-— педагог, 25 лет работаю з 
школе, старшая дочь — то
же учитель, младшая — 
участковый терапевт. Не 
помню случая, чтобы я или 
дочь, или коллеги по работе 
ушли домой сразу после 
уроков, или чтобы младшая 
дочь, увидев очередь в свой 
кабинет, предупредила: «Ра
ботаю до стольки-то, вас 
много, я — одна».

А ведь тому же парик
махеру не приходится дома 
тетради проверять или со
ставлять планы, или идти 
по вызову к больному в не
урочный час. Отработал—и 
ступай себе спокойно. Поче* 
му же он, работник сферы 
обслуживания (!), не помо
гает как-то скрасить наши 
будни, не радует своим тру
дом, а, наоборот, частенько 
портит настроение, оскорб
ляет. грубит?

Многие уже привыкли к 
хамству, смирились с тем, 
что равнодушие грубость 
остаются безнаказанными. 
Разве можно назвать нака
занием то, что пишется 
иногда в официальных от
ветах: «сделали замечание», 
«поставили на вид»? Мне 
кажется, такие «меры» толь
ко укрепляют у работников 
■сферы обслуживания веру 
В свою безнаказанность.

В. КОВАЛЕВСКАЯ,
педагог ШРМ № Т-

г. Томск.

Т Э Ц - И Н К У Б А Т О Р
Весьма пр-игодилось нског- 

дп бросовоо тепло Магадан
ской ТЭЦ для развития пру
дово-рыбного хозяйства. В ис 
куестг.енные садки в районе 
сброса теплых вод помести
ли молодь карпа и кижуча. 
^Новоселам» тепло понрави
лось, и они, что называется, 
стали расти на глазах. Теперь, 
сообщает корреспондент ТАСС, 
планируется организовать ин
кубацию имры ценных рыб и 
ns базе теплых вол электро
станций Колымы и Чукотки.

Магадан.

ТВОРЧЕСТВО 

КАЖДЫЙ ДЕНЬ
Многие сотрудники

Томского научно-иссле
довательского кабельного 
института активно уча

ствуют в рационализа

торском движении. На 

снимке один из них — 
старший научный со
трудник Сергей Василь
евич Байкалов. Плодо
творным оказался для 
него этот год. За разра
ботку и внедрение пред
ложений он получил два 
авторских свидетельства.

Фото Е. Лисицына.
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Э К О Н О М И К А  Д О Л Ж Н А  Б Ы Т Ь  Э К О Н О М Н О Й

Б о л ь ш е  чем на 57 ты
сяч рублей каждый 
перерасходовали фонд 

заработной платы колхоз 
им. XXIV съезда КПСС Ше- 
гарского района и совхоз 
«Нарымский» Парабельско- 
го. Далеко друг от друга 
расположены эти хозяйства, 
а беспорядки в них сход
ные.

Не будем скрывать: ино
му механизатору сегодня 
совершенно безразлично, что 
вырастет на поле ■— платят 
ему не за центнеры, а за 
гектары. И на ферме меха
низаторов «не обижают», 
часто учетные листы оформ
ляются в конце месяца со 
слов самого тракториста. 
Это он говорит, сколько пе
ревез опилок, силоса или 
комбикормов... И бывает, что 
уже невозможно судить о 
деловых качествах человека 
по его зарплате: недолго и 
ошибиться. Добросовестные 
труженики порой получают 
меньше «горлохватов».

Но откуда они, эти ^пороч
ные оценки труда? Думает
ся, что это не бескорыстная 
глупость. Иногда мы излиш
не выпячиваем материаль
ные стимулы, которые от
нюдь не способствуют, повы- - 
шению активности людей, а 
порождают рвачество, рав
нодушие к общественному 
добру. Испокон веков из
вестно: ничто так не раз
вращает, как дармовые руб
ли.

Мне. часто вспоминаются 
порядки в МТС. Во время 
декадного поступления учет
ных листов из тракторных 
бригад в конторе все служ
бы работали, не считаясь 
ни с чем. Проверялись объе
мы выполненных работ, их 
качество, расход горючего. 
Проверялись начисление за
работной платы и* все дру
гие показатели. И по учет
ным листам можно было 
смело определять передови
ков. Они давали точную 
картину выработки, с уче
том каждой лошадиной си
лы, каждого центнера и 
гектара. Теперь же, когда 
в конторах тесно от «эко
номистов», почти весь учет 
отдан на откуп случайным 
учетчикам. И уже мало ко
го волнует, что, например, 
мощные тракторы К -700 ме
сяцами простаивают у обо
чин дорог.

Все это имеет прямое от
ношение к хозяйствам, ко
торые я назвал. В колхозе 
им, XXIV съезда КПСС 
только за счет содержания 
сверхштатных единиц ад
министративно - управлен
ческого аппарата и увели-

Д а р м о в ы е
д е н ь  г
чения ставок незаконно вы
плачено 8,6 тысячи рублей, 
в колхозе им. 50-летйя Ве
ликого Октября этого же 
райоца — 5,1 тысячи, а в 
парабельских совхозах «На
рымский» и «Старицынский» 
—- по 2,3 и 1,3 тысячи руб
лей. Привычка управлять 
числом, а не умением при
водит к росту убыточности.

В «Нарымском» около 
четырех тысяч рублей вы
плачено по нарядам, в ко
торых не указаны ни дата, 
ни объем, ни наименование 
работ. Даже не заполнены 
табеля выходов на работу. 
И получается, что «агент- 
экспедитор Н. Винокуров», 
например, дополнительно 
заработал . 84 рубля за...
оформление документов на 
вывозке комбикормов. А что 
вообще должен делать экс
педитор? Рабочим И. Дре- 
мову и В. Буракову была 
начислена -зарплата за ре
монт. Однако в наряде не, 
указано, когда, где_ и что 
они ремонтировали.

Конечно, любые потери 
можно объяснить. И объяс
няют. И находят «объектив
ные» причины. И, не ску
пясь, платят штрафы (из го
сударственного же карма
на!), лишь бы прикрыть не
умение организовать дело. 
Колхозу им. XXIV съезда 
КПСС беспечность , руково
дителей обошлась в 20,9 ты
сячи рублей. Щедры они на 
редкость. Так, удешевление 
общественного питания (при 
росте убытков) обернулось 
для хозяйства еще 16 тыся
чами 100 рублями < прямого 
ущерба. Необоснованное
списание мяса,- продуктов и 
неиспользованных обедов 
увеличило убытки еще на 
5,7 тысячи рублей.

Это очень тревожный 
симптом: к потерям начи
нают привыкать. Руководи
тели уже не мучаются из- 
за них бессонницей... И поте
ри растут. Тот же совхоз 
«Нарымский» при сдаче 57 
бычков на мясокомбинат 
«недосчитался» 31 центнера 
мяса — на 13 тысяч руб- 
лей! Да еще молока проква- 
СИЛИ 46 центнеров... А  в 
колхозе им. 50-летия Вели
кого Октября допустили 
порчу 23 центнеров мяса —

при таком-то дефиците это
го продукта!

Думается, что главная 
причина потерь —- в отсут
ствии четкой системы конт
роля, в формальном отно-| 
шении к принятым решени
ям, когда все сводится 
лишь к регистрации ' упуще
ний и промахов. Не да
ется острой и принципиаль
ной оценки фактам расто
чительства.

Неистребимо пока и это 
зло — обсчеты, Даже объе
динение Сельхозхимия, ко
торое и родилось-то недав
но, уже обсчитывает хозяй
ства с редкой смелостью. 
Кожевниковские транспорт
ники, например, при вывоз
ке комбикорма за 34 рейса 
сумели приписать «обратно
го груза» 249,2 тонны! Это 
на 40 тонн больше того гру
за, который ими фактиче
ски был перевезен. А , вот в 
Шегарском объединении
больше любят приписывать 
часы фиктивно отработан
ного времени... Варианты 
обмана разные — конечный 
результат одинаков: хозяй
ства ни за что отдают 
деньги. Такая участь по
стигла и колхоз им. XXIV 
съезда КПСС, и сЬвхоз «На
рымский».

Директор совхоза «Нарым
ский» Ю. Н. Степанов, ког
да мы с ним говорили о 
приписках, оправдывался 
тем, что в этом он не оди
нок. Что прежде чем пойти 
на такие ’ шаги, он, моло
дой руководитель, «про- 

, консультировался» у дирек
торов совхозов им. Шишко
ва, «Путь Ленина», «Пу- 
динский».

Надо ли говорить, что 
консультация явно не та.

Ясно, что потери, припис
ки—это результаты плохой 
организации труда, беззубо
го контроля, низкого уров
ня исполнительской дисцип
лины. Вот на что должны 
свое внимание обращать 
партийные и профсоюзные 
организации хозяйств, ког
да призывают бороться за 
эффективность обществен 
ного производства.

В. НАЗАРОВ,
начальник контродьно-
реЕизмонного отдела 

облеёльхозуправления.

Н Ф О Р м а ц | / 1 я

, „ .... . ' ’ ; ■ . . 
е п о р т е р ы  Т А С С  и А П Н  сооБЩакгг

М и р - э х о  н е о б х о д и м о с т ь
РИМ. Мир во всем мире 

является для челс^эчества 
высший благом и насущ
ной необходимостью, гово
рится в опубликованном 
газетой «Унита» документе 
Итальянской коммунисти
ческой партии, посвящен
ном проблемам мира и 
разоружения. В нем особо 
подчеркивается, что в на
стоящее время возросла 
опасность возникновения 
ядерной войны, что выдви
гает на первый план вопро

сы борьбы за мир и раз
рядку международной -на
пряженности. Итальянские 
коммунисты указывают ос
новные направления этой 
борьбы — решение спорных 
вопросов мирным путем, со
здание безъядерных зон в 
различных регионах мира, 
международный контроль 
над торговлей оружием, 
нераспространение ядерного 
оружия и т. д.

Важнейшая задача всех- 
миролюбивых сил, говорит

ся далее в документе ИКП, 
состоит в том, ч^обы поло
жить конец гонке вооруже
ний, а затем приступить к 
снижению уровня вооруже
ний с тем, чтобы добиться 
полного разоружения,

В документе подчерки
вается, что проблемы со
хранения и упрочения мира 
на земле диктуют необхо
димость возобновления диа
лога между Советским Со
юзом и Соединенными 
Штатами.
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МАДРИД. В Испании ши
рится движение протеста 
против политики прави
тельства, стремящегося,
вопреки воле испанского 
народа, втянуть страну в 
НАТО. Свыше 250 тысяч 
испанских граждан, пред
ставителей различных об
щественных организаций 
страны, а также нацио
нального антиыатовского 
комитета поставили свои 
подписи под обращением с 
требованием проведения 
общенационального рефе
рендума по вопросу «Испа
ния — НАТО».

НА СНИМКЕ: сбор подпи
сей под обращением с тре
бованием о проведении об
щенационального референ
дума.

Фото ЭФЭ—ТАСС.

Г Е Н Е Р А Л  О Т К Р О В Е Н Е Н . . .
НЬЮ-ЙОРК. В Египет 

перебрасываются части
американских в о е н н о- 
воздушных и сухопут
ных сил, которые примут 
участйе в крупнейших ма
неврах «Брайт стар».

Костяком американских 
войск, выделенных для 
этой «демонстрации воен
ных мускулов» Пентагона 
в районе Ближнего Востока, 
служат «силы быстрого раз
вертывания», созданные для 
подготовки и осуществле
ния интервенционистских 
планов США, направлен
ных против национально- 
освободительных движений 
этого региона. Командую

щий . «силами быстрого 
развертывания» генерал 
Р- Кингстон в интервью 
итальянской газете «Джор- 
нале нуово» прямо заявил, 
что маневры являются «ге
неральной репетицией дей
ствий в мировом масшта
бе». «Мы готовы сражаться, 
и сама эта готовность прив
носит новый элемент в по
ложение на Ближнем Во
стоке и в Северной Афри
ке», — похвалялся генерал.

Не является секретом, в 
чем именно заключается 
«новый элемент» империа
листической политики США 
в этом богатом нефтью рай
оне. Он сводится к перехо

ду к открытому шантажу, 
к вооруженным провокаци
ям против Ливии, Ирана и 
других государств региона, 
которые проводят независи
мую политику, не угодную 
вашингтонским стратегам.

Вашингтонская админист
рация, вооружившая до зу
бов израильскую военщину, 
теперь форсирует превра
щение Египта в свою вто
рую крупнейшую базу на 
Ближнем Востоке. Одна из 
целей маневров «Брайт 
стар» состоит в наращива
нии американского военно
го присутствия в этой , стра
не.

Судя по всему, в ходе

В А Ж Н Ы Й
Д И А Л О Г

БОНН. Как передаёт 
агентство ДДП, официаль
ный представитель прави
тельства ФРГ К. Беккер, 
касаясь предстоящего ви
зита в ФРГ Генерального 
секретаря ЦК КПСС, Пред
седателя Президиума Вер
ховного Совета СССР Л. И. 
Брежнева, заявил в вы
ступлении по западногер
манскому радио, что, по 
мнению канцлера ФРГ 
Г. Шмидта, диалог между 
двумя странами .является 
весьма важным, особенно в 
трудные периоды между
народной политики, и его . 
нельзя прерывать. Г. Шмидт, 
отметил он, убежден в том, 
что обмен мнениями и 
оценками между государст
венными деятелями являет
ся «решающим элементом 
стабилиза цйй»..

Представитель прави
тельства подчеркнул, что, 
со своей стороны, Г. Шмидт 
приложит усилия для того, 
чтобы- внести вклад в диа
лог между Востоком и За
падом.

К. Беккер выразил мне
ние, что на предстоящих 
советско - западногерман
ских переговорах важное 
место, несомненно, займут 
экономические вопросы, и 
в этой связи подчеркнул, 
что ничто не должно тормо
зить . экономический обмен 
и сотрудничество между 
СССР и ФРГ.

этих суперучении планиру
ются и прямые провокаций. 
Об ртом свидетельствует и 
то, что, как сообщала пе
чать, американские бом
бардировщики «В-52» будут 
производить бомбометания 
на египетской территории в 
непосредственной близости 
от ливийской границы.

Буквально накануне ма
невров газета «Вашингтон 
пост» со ссылкой на «офи
циальные источники» сооб
щила, что администрация 
Рейгана в секретном поряд
ке заверила Каир о своей 
готовности оказать ему во
енную поддержку в случае 
нападения на Ливию. Как 
явствует из статьи, это за- 
верёйиё следует расцени
вать. как прямое поощре
ние . вторжения в Ливию.

« Т у д е й » :  Р е й г а н  о с т а е т с я  а к т е р о м
ЛОНДОН. «Никак нельзя 

сказать, что первая годов
щина со дня избрания 
Р. Рейгана на пост прези
дента США может послу
жить предлогом для тор
жеств в Соединенных Шта
тах, не говоря уже о дру
гих западных державах», — 
пишет в редакционной ста
тье лондонская газета 
«Санди телеграф».

«Отношения между Сое
диненными Штатами и их 
союзниками, — подчерки
вает газета, — сейчас ху
же, чем когда-либо с того 
момента, как Рейган при
шел к, власти». Ширится 
пропасть между США и 
государствами ■ Западной 
Европы по вопросам ядер
ной стратегии. Среди запад
ноевропейских партнеров 
США по НАТО растет оза
боченность в связи с разно
речивыми заявлениями, по

ступающими из Вашингто- 
йа, и продолжающимися 
разногласиями в американ
ской администрации, где в 
настоящий момент происхо
дит «перетягивание кана
та», в котором принимают 
участие государственный 
секретарь США А. Хейг, 
совет национальной безо
пасности и Пентагон.

«В то время, когда Евро
па все более осознает опас
ность ядерной войны, Рей
ган и его команда, как ка
жется, выбиваются из сил, 
чтобы подлить масла в 
огонь», — пишет «Санди 
тайме». «Разговоры об «ог
раниченной» ядерной войне, 
использовании только так
тического ядерного оружия 
иллюзорны и опасны,—пи
шет газета. — Как только в 
конфликт будет внесен 
ядерный элемент, уровень 
обмена ядерньгми ударами

станет непредсказуем».
В Великобритании, пишет 

газета «Обсервер», выража
ют растущую тревогу в 
связи с внешнеполитиче
ским курсом нынешней 
американской администра
ции. Об этом свидетельст
вуют данные последнего 
опроса общественного мне
ния, который показал, что, 
по мнению большинства 
англичан, политика Ва
шингтона «несет угрозу 
ядерного конфликта».

ОТТАВА. Бурю возмуще
ния вызвало в Канаде за
явление госсекретаря США 
Хейга о том, что планы 
США и НАТО не исключа
ют осуществления в Запад
ной Европе «предупреди
тельного ядерного взры-* 
ва». Член канадского пар
ламента от новой демокра
тической партий Т. Сард
жент потребовал от прави
тельства официально за

явить, «одобряло ли оно, 
как член НАТО, такие пла
ны». Он призвал .канадские 
власти осудить «безумие 
этой новой американской 
политики» и заявить адми
нистрации США, что Кана
да .решительно против вся
кого «предупредительного» 
применения ядерного ору
жия, поскольку такой шаг 
неизбежно приведет к ми
ровой ядерной катастрофе.

«Беда с Рональдом Рей
ганом не в том, что он ког
да-то был актером, а в 
том, что он все еще яв
ляется им», — считает еже
недельник «Тудей». В ста
тье, написанной его глав
ным редактором У. Стюар
том, подчеркивается, что 
упрощенческий подход гла
вы вашингтонской админи
страции к сложным про
блемам международной жи
зни не может не вызывать 
чувства тревоги.
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Горькая участь 

б е з д о м н ы х

Полин Пирс, , 40-летняя, не 
по годам состарившаяся жен
щина, уже забыла, когда в 
последний раз спала в чело
веческих условйях. Опускают
ся сумерки, и она устраива
ется ночевать прямо на ули
це, на̂  ступенях церкви Лю- 
терплейс в одном из бедней
ших кварталов Вашингтона. 
Лишь изредка удается Полин 
выпросить себе место на ночь- 
другую в ближайшей ночлеж
ке.

Растущая армия бездомных 
— одна из «достопримеча
тельностей» самого богатого 
капиталистического государ
ства. Часто можно видеть, как 
эти люди. находящиеся на 
«дне» общества «всеобщего 
благоденствия», роются в му
сорных ящиках, спят на лав
ках в городских скверах или 
прямо на земле, прижимая к 
себе жалкие узелки с пожит
ками. По данным газеты «Ва

шингтон пост», только в сто
лице США число бездомных 
составляет около 4 тысяч че
ловек, однако, по мнению об
щественных организаций, оно 
уже превысило 10 тысяч че
ловек.

Сейчас, с приближением мо
розов, бездомных вашингтон
цев охватывает страх: как
прожить еще одну зиму, как 
дотянуть до весны? Мало 
что могут сделать для них 
немногочисленные крохотные 
ночлежки, устраиваемые бла
готворительными организация
ми. Муниципальные приюты 
один за другим закрывают 
свои двери — администрация 
Р. Рейгана, не жалеющая 
средств для Пентагона, сокра
щает ассигнования местным 
органам власти, которые вы
нуждены экономить, в том 

числе и на бездомных. «Прос
то сердце разрывается, когда 
видишь этих людей, — го
ворит священник Джон Стойн- 
брук. — Мы отказываем са
мым несчастным, самым без
защитным членам нашего об
щества».

А. ЛЮТЫЙ.
Вашингтон.

В с е  б о л ь ш е
н о в о с е л и й

Щедрая россыпь огней оза
рила новый жилой массив 
Ташкента — на Луначарском 
шоссе. Жителями- его стали 
рабочие домостроительного 
комбината.

В пятикомнатную квартиру 
в доме для многодетных 
въехала семья шофера Д. Ма- 
натова: у\ Данияра и его же
ны Валентины прибавление — 
родился четвертый ребенок. 
Достаток семьи — средний, 
тем нс менее новая кварти/та 
хозяевам спо карману»: опла
та составит незначительную 
часть заработка. Среди ново
селов •— машинист башенно
го крана Айрат Саяхов. Кста
ти, он переезжает с семьей

уже в третий раз: та , pactet^-1 
и государство предоставляет 
'жилье все большей площади, 
нынче — пятикомнатную 
квартиру.

На девяти- и двенадцати- 
этажную свысоту» поднялся 
Ташкент, который был до 
землетрясения, 1966 года
преимущественно одно-. и 
двухэтажным городом. Тогда 
он лишился около трех мил
лионов квадратных метров
жилья. После стихийного бед
ствия с помощью всей стра
ны за короткий срок его бы
ло построено 'втРое больше.

Население столицы Узбеки
стана приблизилось к двум
миллионам человек. К концу 
этой пятилетки .предусматри
вается ввести в Эксплуата
цию еще свыше четырех
миллионов квадратных мет
ров жилья. С. СВЕРДЛОВ.

Ташкент.

К о н т р а б а н д и с т ы  и з  С Ш А
МАНИЛА. В международ

ном аэропорту столицы Фи
липпин арестован прибыв
ший лз Сан-Франциско не
кий Артуро Фавис, гражда
нин США филиппинского 
происхождения. ^Он пытал
ся провезти контрабандой 
крупную партию огне- 

§ стрельного оружия, боепри
пасов и сильно действую
щих наркотиков. Как сооб
щил журналистам началь
ник штаба вооруженных 
сил Филиппин генерал Фа

биан Вер, опасный груз 
предназначался для дейст
вующих на Филиппинах 
террористических групп. 
Несколькими днями ранее, 
отметил генерал, были аре
стованы еще три «курьера» 
из Соединенных Штатов 
Они пытались проникнуть 
в страну морским путем и 
доставить оружие для тер
рористов.

Как здесь отмечают, тер
рористов на Филиппины за
сылают антиправительст

венные группировки право
буржуазной филиппинской 
эмиграции, которая поль
зуется покровительством 
весьма влиятельных сил в 
Соединенных Штатах, в том 
числе и центрального раз
ведывательного управления. 
Своей целью они ставят за
дачу дестабилизации обста
новки на Филиппинах 'пу
тем террора и захвата го
сударственной власти. По 
данным манильских газет.

основные базы террори
стов, где они проходят под
готовку под руководством 
«зеленых беретов», нахо
дятся в Калифорнии.

Вмешательство во внут
ренние дела Филиппин с 
территории США продол- 

. жается с молчаливого бла
гословения вашингтонской 
администрации, которая, 
прикрываясь маской «бор
цов против международного 
терроризма», направляет . и 
поощряет деятельность тер
рористов всех мастей, в том 
числе сеющих смерть и 
с м уту  на Филиппинах.
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О Г Н Е Н Н Ы Е  В Ы С О Т Ы
Е Щ Е  Н Е С К О Л Ь К О  С Т Р А Н И Ц  ИЗ Ж И З Н И  Г Е Р О Я

В феврале минувшего го
да наша газета рассказала 
о выпускнике историческо
го факультета Томского 
пединститута Александре 
Калашникове. Его рота од
ной из первых 28 сентября 
1943 года форсировала 
Днепр, захватила и удер
жала деревню Куцеволовку, 
отразив многочисленные 
атаки гитлеровцев. За му
жество и героизм, прояв
ленные в этих боях, А. П. 
Калашников был удостоен 
звания Героя Советского 
Союза.

Документы, сохранившие
ся в архиве ТГПИ, воспо
минания томичей А. И. А л 
тунина, П. А. Глазырина, 
А. В. Попадейкина, служив
ших в той же 62-й гвар
дейской дивизии, что и Ка
лашников, книга комдива 
генерала И. Н. Мошляка 
«Вспомним мы пехоту» и 
особенно присланная нам 
из архива Министерст
ва обороны СССР копия 
наградного листа позволили 
узнать о жизни А. П. Ка
лашникова до 26 июня 1941 
года —; дня получения ди
плома, совпавшего с днем 
призыва в Красную Ар
мию, и о. событиях августа— 
октября 1943 года. Но о 
первых двух годах военной 
жизни Александра Петро
вича нам тогда почти ниче
го не было известно. Из 
скупых же строчек наград
ного листа вытекало по 
меньшей мерс три сущест
венных вопроса.

Первый. В графе «Пар

тийность» указано: «Член
ВКП(б) с 1943 года». Вступ
ление в '  ряды партии — 
огромное событие в жизни 
любого коммуниста. Кроме 
того, событие документи
ровано. Значит, где-то дол
жно быть дело по приему. 
Где?

Ёторой. В графе «Участие 
в Отечественной войне», 
кроме записи «С 28.8.43 г. 
Степной фронт», написано 
еще и «С 11.4.42 г. Запад
ный фронт». Но 62-я диви
зия в боях на Западном 
фронте не участвовала. 
Значит, Калашников слу
жил в другой дивизии. В 
.какой? Где?

Третий, тесно связанный 
с предыдущим. На вопрос, 
имеет ли ранения и кон
тузии, дан ответ: «Одно
ранение». Где и когда он 
был ранен?

Поиск ответов на эти 
вопросы казался беспер
спективным, особенно после 
того, как полковник Ф. С. 
Боровой, товарищ Алексан
дра по институту, сообщил, 
что в архивах нет не толь
ко дела о приеме в члены 
партии А. П. Калашникова, 
но и вообще документов 
политотдела 62-й гвардей
ской за 1943 год. «Может 
быть, — писал Боровой, — 
документы были уничтоже
ны при каких-либо обстоя
тельствах?» Вскоре нам 
удалось установить, что 
именно так и было. Во вре
мя октябрьского контрна
ступления фашистов под 
Кировоградом документы

штаба и политотдела при
шлось сжечь, чтобы они не 
попали в руки противника.

Оставалась надежда оты
скать дело о приеме Ка
лашникова кандидатом в 
члены партии. Но как най
ти одного из сотен тысяч 
комсомольцев, вступивших 
в партию во время жесто
ких боев 1942—1843 годов, не 
зная не только полка или 
дивизии, но даже и армии, 
в которой он проходил 
службу?

Помощь пришла совер
шенно неожиданно, когда в 
комитет комсомола инсти
тута обратились члены 
двух поисковых отрядов — 
«Кристалл» с Алтая и 
«Прометей» из Молдавии. 
Юных следопытов, изучаю
щих боевой путь 80-й гвар
дейской У майской ордена 
Суворова стрелковой диви
зии, тоже интересовала 
жизнь бывшего студента 
ТГПИ. Эти ребята связали 
нас с председателем совета 
ветеранов дивизии профес
сором, генерал-майором
X. М. Джелауховым, с авто
ром книги о ее боевом пути 
Я. Г. Амелиным, с сокурс
ником и однополчанином 
А. П. Калашникова журна
листом О. П. Аггеевым и 
даже с несколькими томи
чами — ветеранами диви
зии. С их помощью и были 
восстановлены недостаю
щие страницы биографии 
героя.

Сразу после окончания 
института Александр Ка
лашников был направлен в

Омск на окружные интен
дантские курсы, а затем 
получил назначение в фор
мировавшуюся в Барнауле 
298-ю стрелковую дивизию.

...11 апреля 1942 года (эта 
дата и указана в наградном 
листе А. П. Калашникова) 
с наступлением темноты 
дивизия заняла боевые по
зиции у высоты Зайцева 
Гора. Вместе с другими сое
динениями прославленной в 
боях под Москвой 50-й ар
мии Западного фронта пол
ки дивизии должны были 
прорвать немецкую оборо
ну, перерезать Варшавское 
шоссе и соединиться с на
шими войсками, оказавши
мися . в результате зимнего 
наступления в тылу про
тивника. Почти два месяца 
шли ожесточенные бои, и, 
как пишет Я. Г. Амелин, 
подножье и скаты Зайцевой 
Горы были так обильно по
литы кровью наших солдат, 
что землю эту с полным ' 
правом можно считать 
кровной сибирской.

Товарищи из Калужского 
пединститута недавно при
слали нам туристскую кар
ту своей области, на кото
рой в числе священных для 
калужан мест отмечен ме
мориальный комплекс
«Зайцева Гора». (Не всяко
му сражению посвящают
ся мемориалы!!, И на той 
же карте отмечен еще один 
мемориал — «Высота Безы
мянная», прославленная в 
песне В. Баснера и М. Ма- 
тусовского. Между этими 
высотами всего 65 километ
ров.

1 ' ■
Сейчас, наверное, уже 

невозможно установить
подробности участия в этих 
боях лейтенанта Калашни
кова. Но сохранился со
ставленный в 1942 году до
кумент — боевая характе
ристика. Я приведу из нее 
две фразы — лучше и точ
нее все равно не скажешь: 
«С работой справляется. 
Участвовал в боях под Зай
цевой Горой в качестве 
старшего адъютанта (на
чальника штаба) 1-го ба
тальона 892-го стр. полка, 
где проявил себя хорошим 
оперативным работником, за 
что и получил повышение 
в звании —■ старшего лей
тенанта».

В июне 1942 года дивизию 
отвели в резерв для подго
товки к новому наступле
нию. Но 14 августа был по
лучен приказ о передисло
кации, и уже через пять 
дней первые батальоны ди
визии разгружались вблизи 
Сталинграда. ,

Не знаю, почему в на
градном листе Калашнико
ва не указан Сталинград
ский фронт. Видимо, со
ставлялся этот документ не 
в самых подходящих усло
виях, но ведь нс в доку
менте суть, а в факте. Был 
он там, где осенью 1942-го 
решалась судьба нашей Ро
дины.

Факту же есть немало 
подтверждений, главные из 
которых •— два. Первое — 
письмо О. П. Аггеева:

«Я с ним учился в институ
те с 1937 по 1941 год, истфак, 
54-п группа. В группе его ува

жали за простоту, откровен
ность, неунывающий харак
тер. Мы проходили практику 
в школе оноло драмтсатра, на 
берегу Ушайки. -

Судьба вновь свела нас под 
Сталинградом, назначили его 
начальником штаба батальона 
в нашем 886-м полку. Я его 
встречал, но не тан часто, 
ведь он не был в моем непо
средственном подчинении.

Бои под Сталинградом были 
крайне ожесточенные, за вега 
войну ничего подобного но 
видел. Средний командный со
став в полку менялся часто: 
погиб, ранен. Вот в таких ус
ловиях и воевал Калашников. 
Ярких эпизодов из его боевой 
жизни не помню. Там каждый 
был. герой!

Как сейчас, помню снежное 
утро декабря 1942 года, в 
балке, около знаменитого села 
Котлубань. В санитарную ма
шину грузили раненых. Я слу
чайно подошел, вижу: на но
силках — Александр. Ранен он 
был в грудь, вроде было по- 
вреждено легкое: когда он
дышал, кровь в ране пузыри
лась. Не верилось, что он ос
танется жив. а он не унывал 
и даже улыбался, несмотря на 
боль. Увезли его в госпиталь, 
и больше я о нем ничего не 
знал до недавнего времени, 
пока поисковый отряд
«Прометей» не сообщил мне о 
том. что ст. лейтенанту А. П. 
Калашнинозу пыло присвоено 
звание Героя Советского Сою- 
за».

Второе подтверждение 
прислал нам Ф. С. Боровой, 
отыскавший в архивах де
ло о приеме кандидатом в 
члены ВКП16) своего дру
га. Федор Степанович не 
пожалел труда и времени 
и изготовил фотокопию это
го дела... Семь листочков, 
подшитых в обложку из 
фронтовой газеты «Красная 
Армия». Обычные докумен
ты по приему: автобио
графия, анкета, три реко
мендации — Калашникова 
рекомендовали комиссар 
полка И. Г. Елисеев, полит
рук роты К. С. Смипнов и 
красноармеец X. Л. ■ Штейн- 
шнайдер. Рекомендации ко
роткие,- сейчас, наверное, 
рекомендз^ющих попросили 
бы ’написать поподробнее, 
но ведь эти документы на
писаны в дни. начала боев 
на окраинах Сталинграда и

в самом городе! К тому же 
есть в рекомендациях 
главное. «В боях с немец
кими паразитами ведет се
бя смело, мужественно, так, 
как подобает большевику», 
— так написал комиссар, 
так написали остальные ре
комендующие. И об этом 
же сказано в заявлении: 
«Обязуюсь стойко защи
щать свою родную землю, 
как защищают ее многие 
сотни и- тысячи членов пар
тии. Обязуюсь высоко нести 
знамя нашей партии, кото
рое не раз приводило свой 

.народ к победе».
...В те дни, когда удалось 

познакомиться с делом о 
приеме А. П. Калашникова 
кандидатом в члены
ВКП (б), ко мне зашел 
приехавший со встречи 
Днепровской секции ветера
нов 62-й гвардейской диви
зии П. А. Глазырин. Сбы
лось его желание: побывал 
он на местах тех боев, по
клонился праху своих това
рищей в Мишурином Роге 
и Куцеволовке, увидел их 
имена, высеченные на брат
ских могилах, встретился с 
немногими однополчанами. 
Он показал мне приглаше
ние на встречу, подписан
ное Иваном Никоновичем 
Мошляком, и газету «Крас- | 
ная звезда» с некрологом: 
комдив не дожил несколь
ких дней до этой встречи.

Плотина Днепродзержин
ской ГЭС подняла воды 
Днепра, скрылись под во
дой островки, куда выса
живались советские солдаты 
в сентябре 1943 года, не 
найти теперь и брода, по 
которому шла рота Калаш
никова. И почти не оста
лось уже однополчан, пом
нящих своего соратника и 
командира. Забыт? Нет, в 
том-то и состоит настоящее 
бессмертие: уходит время, 
Заходят люди, а память о 
героях остается в сердцах 
новых и новых поколений.

Л. ПИЧУГИН.
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ЕЧЕРОМ на останов
ке Академгородка
скопилось много пас

сажиров. Время шло, а ав
тобус не появлялся.

— Может, случилось что, 
— предположил кто-то, — 
ведь не бывает такого дол
гого перерыва, даже если 
пересмена...

Ситуацию объяснил с 
трудом въехавший на гору 
таксист:

— Не могут проехать ав
тобусы. Гололед. Если кому

автовокзала. В Томском 
районе не оказалось ни од
ной надежной магистрали: 
на два дня многие мар
шруты пришлось закрыть 
вообще.

Так, что и С. Г. Софрина, 
и С. Н. Новиков сами ис
кали ответы в различных 
инстанциях. Два дня с ут
ра до вечера Светлана 
Георгиевна звонила, угова
ривала, просила, требовала 
помощи.

Вот лишь некоторые из 
тех организаций, где она

«НЕЗАПЛАНИРОВАННЫЙ»
Г О Л О Л Е Д

РЯД СЛУЖБ, ОТВЕЧАЮЩИХ ЗА НАДЕЖНОСТЬ 
АВТОДОРОГ В ТОМСКЕ И ОБЛАСТИ, ОКАЗАЛСЯ В 
КОНЦЕ ОКТЯБРЯ НЕ ГОТОВ К РЕЗКОМУ ПОХОЛО
ДАНИЮ. А ВЕДЬ ЖИВЕМ МЫ НЕ НА ЮГЕ — В СИ
БИРИ

в город—только через Бак- 
тин.

...Гололед. За ночь ско
вало дороги. Утром стало 
опасно проезжать по мно
гим улицам города. ( Особен
но трудно пришлось води
телям, доставляющим ра
бочих на ТНХК. Двадцать 
два автобуса, образно гово
ря, на цыпочках, со скоро
стью 9—10 километров в
час перевозили пассажиров. 
Колонну автобусов до неф
техимического комбината 
пришлось сопровождать ма
шинам ГАИ.

Тревожная обстановка 
сложилась и в других рай
онах города. Стоял вопрос 
о том, чтобы закрыть ав
тобусные маршруты №№ 3, 
6, 9, 18, 120... Растерянные 
диспетчеры то и дело зво
нили С. Г. Софриной — на
чальнику центральной дис
петчерской службы авто
транспортного управления:

— Светлана Георгиевна,
водители отказываются
ехать по маршруту. Что де
лать?

На Томском автовокзале, 
где яблоку негде было 
упасть от скопившихся в 
ожидании своего рейса лю
дей, . начальника вокзала 
С. Н. Новикова тоже забра
сывали вопросами:

— На Петухово будет ав
тобус?

—А на Александровское?..
. Не могла сказать ничего 

определенного подчиненным 
начальник диспетчерской 

■ службы. • Не знал, как успо
коить людей, и начальник

побывала: Октябрьский
комбинат по благоустройст
ву, Ленинский райисполком, 
Октябрьский райисполком, 
ТНХК, горисполком.

Нельзя сказать, что го
родские службы, обязанные 
следить за состоянием до
рог, не приняли никаких 
мер. Начальник комбината 
по благоустройству Совет
ского района IX. Ф. Замя
тин уже в 7.30 утра (26 ок
тября) объехал район. В 
результате были подготов
лены для проезда улицы 
Балтийская, Алтайская. Од
нако улицы Гамалея, Ива
новского, Д. Бедного бы
ли приведены в порядок 
только после напоминаний 
из пассажирского автопред
приятия № 1.

Особо следует сказать о 
Ленинском комбинате по 
благоустройству. Руководи
тели его не смогли оператив
но, в первые дни навести по
рядок, объясняя это расте
рянностью перед неожидан
ным гололедом. Но ведь и 
сейчас никаких мер не 
предпринимается, чтобы
предотвратить опасность.

— Для Ленинского комби
ната это обычная история,— 
говорит инженер по безо
пасности движения ПАТП-1 
В. И. Ева. — Из года в год 
одно и то же. Начальник 
комбината А. Т. Андреев 
только тогда берется за

дело, когда его в букваль
ном смысле приведешь за 
руку и покажешь непоря
док.

Недьзя мириться с по
добной беспечностью! Сли
шком дорогой ценой прихо
дится за нее иногда рас
плачиваться. Вот статисти
ка. За последние дни на 
дорогах Ленинского района 
произошло четыре аварии. 
Пострадало три человека, 
из них — один ребенок.

Не все благополучно и в 
Октябрьском районе. По ули
це Смирнова (и без того уз
кой, особенно • в районе 
школы № 55) ежедневно 
проходит огромное количе
ство транспорта, в том чис
ле пассажирского. Часто 
образуются заторы, пробки. 
Казалось бы, руководители 
комбината должны под осо
бым вниманием держать 
этот участок, ежедневно 
контролировать состояние 
дороги, но они ждут, когд-_ 
транспортники приведут их 
сюда под белы рученьки. Из- 
за повреждения водопровод
ных коммуникаций потекли 
ручьи по улицам Черных и' 
Лазарева. На ул. Лазо они 
соединились, превратившись 
в огромную лужу. Такая 
же лужа образовалась пе
ред железнодорожным пе
реездом на ул. Стародепов
ской.

С 19 октября началь
ник комбината . по благо
устройству С. М. Еремеев 
посылал настойчивые теле
фонограммы и сам звонил 
начальнику управления во
допроводно - канализаци
онного хозяйства Н. С, Ро
манову, но тот был спо
коен: аварий, мол, в хозяй
стве у нас хватает. Дойдет 
очередь — исправим!

Но очередь не дошла, и в 
ночь на 26 октября, когда 
вода замерзла, на улице 
Лазо наледь достигла бор
дюров, и на Стародепов
ской (тут проходят мар
шруты. автобусов №№ 1, 18, 
40) 2 ноября создалась ава
рийная обстановка.

После долгих уговоров 
воду, наконец, перекрыли. 
Силами комбината и район
ного производственного жи- 
лищно-реМоНтного треста 
3 ноября дороги засыпали 
шлаком. Долго ли сохра
нится порядок? На этот 
вопрос начальник Октябрь- 

- ского комбината по благо
устройству откровенно при
знался:

— Не знаю. Ремонтирова
лись коммуникации наспех, 
так что в любой день ждем 
появления новых потоков.

Но, кроме районных ком
бинатов по благоустройст
ву, есть у нас в городе еще

одна организация, отвечаю
щая за надежность дорог,— 
спецавтохозяйство. Причем 
если комбинаты следят за 
периферийными улицами 
районов, то спецавтохозяй
ство обслуживает цен
тральные магистрали, где 
больше всего маршрутов 
пассажирского транспорта.

В то самое тревожное ут
ро 26 октября, когда повсю
ду возникали транспортные 
пробки, сходили с линий 
автобусы и троллейбусы, 
на улицах города появи
лась всего одна пескораз
брасывающая машина.
Справедливости ради заме
тим, чтб сначала их было 
три. Но две тут же слома
лись. К обеду с грехом по
полам работали семь ма
шин.

Нс отнеслись серьезно к 
наступившему • гололеду 
другие организации. До сих 
пор труднопроходимым, ос
тается путь до ТНХК, да и 
дороги на его территории 
находятся не: в лучшем ви
де. Нерегулярно очищается 
от снега и редко засыпает
ся песком улица Кутузова, 
примыкающая ц району 
психобольницы. В забро
шенном состоянии дорога к 
поселку Спутник, в кото
ром проживают сотрудники 
НИИ ядерной физики. Та
ких примеров можно сего
дня привести немало.

А ведь дороги — артерии 
города.

Мы иногда упрекаем 
транспортников за то, что 
опаздывают автобусы, не 
везде еще . высокая куль
тура обслуживания. Но 
в эти дни водители про
явили настоящее муже
ство. По семь-восемь рей
сов в смену делал каж
дый из них. 18 автобусов из 
110 на ПАТП-1 все-таки по
вреждены, а значит, остав
шимся на линии приходит
ся еще труднее.

Итоги первой по-настояще
му зимней декады, те труд
ности, которые мешали 
нормальной работе пасса
жирского транспорта, а зна
чит, и многих томичей, за
служивают того, чтобы из
влечь уроки.

Да, гололед начался нео
жиданно, по словам работ
ников спецавтохозяйства^ он 
«свалился как снег на го
лову» (правда, не сн,ег, '  а 
лед все-таки). Но гололед в 
Сибири — не стихийное 
бедствие. За зиму он не раз 
и не два появится на ули
цах, и к - этому надо всегда 
быть готовым. Истина всем 
известная.

И. БУРАСОВА, 
инспектор ГАИ;
Ю. СТРУКОВА, 

наш корр.

Экспериментальная лабо
ратория производственного 
объединения Томекоблшвей- 
быт. коллектив которой 
возглавляет Раиса Иль
инична Солдаткина, зани
мается разработкой новых 
моделей одежды, обучением 
томских мастеров-закрой- 
щиков современным мето
дам кроя и демонстрацией 
одежды завтрашнего дня в 
домах культуры, на про
мышленных предприятиях, 
в учреждениях и на от
крытых площадках.

НА СНИМКЕ: идет при
мерка моделей на 1982 год. 
Достоинства их обсуждают 
демонстратор одежды Ольга 
Краснослободдева, ведущий 
конструктор легкого платья 
П. А. Похлопик и худож
ник-модельер О. Я. Крлсюп.

Фото В. Калинина..

Э к з а м е н у ю т
« « П р а ж с к и е

к о н ь к и »

ПРАГА. Четыре награды за
воевали советсние фигуристы 
на завершившемся здесь по
пулярном международном
турнире «Пражские коньки». 
19-летняя Алла Фомичева из 
Подмосковья была третьей в 
женском одиночном катании, 
где победу одержала Керри 
Смит из Канады. Третье место 
в состязаниях мужчин-одиноч- 
ников занял и 18-летний моск
вич Гурген Варданян. Первым 
был хозяин соревнований, при
зер недавнего розыгрыша 
«Кубка Канады» в Оттаве Ro- 
зегЬ Сабовчик.

Инна Волянская и Валерий 
Спиридонов завоевали «сереб
ро» в турнире спортивных 
пар, а Юлия. Р о м а н о в а  и Ю р и й  
Глйченков (все — москвичи) — 
«бронзу» среди танцевальных 
дуэтов.

(ТАСС).

с т а е т с я
последний тур

Финиширует 44-й чемпио
нат страны по футболу в выс-. 
шей лиге. Сегодня будут сы
граны заключительные матчи. 
А в предпоследнем туре опре
делилась команда (симферо
польская «Таврия»), которая^ 
покинет ' высшую лигу. Второй 
неудачник турнира будет из
вестен в последний день чем
пионата. «Таврия» проиграла 
встречу в Тбилиси местным 
динамовцам — 0:5. Один из
мячей забил нападающий тби
лисского «Динамо» Рамаз 
Шенгелия, на счету которого 
теперь 21 гол. Столько же у 
спартаковца Юрия Г аврилова. 
Эти два футболиста и воз
главляют список лучших бом
бардиров страны. 18 мячей — 
у киевского динамовца Оле
га Блохина.

Хозяева поля выиграли 4 
матча из- 8, . в двух победу 
одержали гости, и еще две 
встречи завершились вничью. 
Причем «Кайрат», сыгравший
— 1:1 с «Днепром», очков не 
получил, так как команда уже 
исчерпала лимит ничьих. В 
чемпионате забито Jp7 мячей. 
2G из них было забито в пос
леднем туре.

Московские динамовцы — 
одни из претендентов на 
бронзовые медали первенства
— в матче с киевскими одно
клубниками одержали свою 
600-ю победу п чемпионатах 
страны. Другой претендент 
на бронзовые медали — мос
ковские торпедовцы, успешно 
выступившие в Ленинграде, 
не знают поражений уже 14 
встреч подряд.

Футболисты «Спартака» 8 
ноября на своем поле сыгра
ли вничью с «Черноморцем»
— 2:2. Голы забили: у моск
вичей — Гесс, Родионов, а 
у гостей — Ищак, Горячев.

«Арарат» на своем поле на
нес поражение «Кубани» — 
4:2. Футболисты «Пахтакора» 
п Ташкенте выиграли у 
«Шахтера» -— 3:1. Минские
динамовцы на своем поле про
играли команде ЦСКА — 0:1.

(Корр. ТАСС.)

Редактор
Н. Г. НЕСТЕРЕНКО.

ДВОРЕЦ ЗРЕЛИЩ
и С П О Р Т А

СРЕДА, 11 ноября 
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 

МОСКВА
8.00. «В р е м я ». 9.05. «В е с е 

лы е  ста р ты ». 9.50. «В  доб
ры й ч а с ». Худож ественны й 
ф ильм . 11.25. Новости.

G 11.30 до 14.15 —  переры в.
14.15. Новости. 14.35. К 160- 

лети ю  со  дня рож дения Ф . М. 
Д остоевского. Н аучн о-п оп уляр 
ны й ф и льм  «Ф ед о р  Д остоев
ский. Ш три хи  к  п ор тр ету ». 
15.20. . «Ш ахм атн ая  ш к ола ».

15.50. К н ац иональном у празд
н и к у  А н го лы  — Дню незави 
симости. «А го с ти н ь о  Нето. 
П оэзия  б о р ьб ы ». Д ок ум ен таль 
ны й ф ильм . 16.20. «Н ародны й 
праздник в А н го л е » , М узы к а ль 
ная програм м а. 16.55. «Ж и 
вотноводство — ударны й 
ф ронт». 17.10. «О тзовитесь, 
гор н и сты !» 17.40. «Ч е ло в е к  и 
зак он ». 18.15. «В ес елы е  нот
к и ».

ТОМСК
18.30. Новости.

МОСКВА
18.45. «С егодня  в м ире». 

19.00. «Н аш и д ети ». К инозари
совка.

ТОМСК
19.10. «Ф у тб о ли ст ы  «М ан о 

м етр а » закончили  сезон ». 
МОСКВА

19.30. Концерт, посвящ енны й 
Дню советской  милиции. 21.00. 
«В р ем я ». 21.35. П родолж ение
концерта, посвящ енного Дню
советской  милиции. 23.05. Ч ем 
пионат ' СССР по ф у т б о л у .- 
«С п а р так » —  «Динамо.» (Киев). 
В переры ве —  «С егодня в м и 
р е ».

ВТОРАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

12.00. «К о н су ль та н т ». Д оку
м ентальны й  ф ильм . 12.10. «Д ля  
вас, р о д и тели !» 12.40,. «И с то 
ри я ». 9-й класс. Л енинская 
«И ск р а ». 13.10. «У ч и телю  —

. ур ок  м узы к и ». 1-й класс. П е

редача 3-я. 14.10. «Т в оя  лен и н 
ская би бли отек а ». 14.40. «Г е о 
гр аф и я ». 5-й класс. 15.10. 
«Д е ль т а ». Документальный,
телеф ильм .

С 15.30 до 18.35. — перерыв.
ТОМСК

18.35. «К у л ь т у р а  и ж и зн ь ». 
«С  книгой  —  на ф ер м у». «Д о 
кум енты  рассказы ваю т». «40 
л е т  на сц ен е ». «Э к си то н » — 
ла ур еа т  премии Том ского об 
кома ком сом ола. 19:40. Н о в о о  
ти.

МОСКВА
20.00. «С покойной  ночи, ма

лы ш и !» 20.15,. «Ч еловек . Земля. 
В селен н ая ». 21.00. «В р ем я ». 
21.35. «Т р и  ненастны х дня». 
Худож ественны й телеф ильм .

11 ноября. Праздничные 
эстрадные концерты — 18, 21.

О Ш Ш 1 1
В КИНОТЕАТРАХ:

«РОДИНА»
11 ноября. «Тегеран-43» (две

серии) — 8-30. 11-30. 18-10,
21-05. Кинолекторий «Гражда
нином быть обязан» — 14 30.

12 ноября. «Тегеран-43» (две 
серин) —. 9. 16. 21-10. Кино
клуб «Искорка». Фильм «Ма
ленький сержант» — 12-15. 
Народный университет педаго
гических знаний. Фильм «Чу
жая компания» —- 19.

имени М. ГОРЬКОГО
11 ноября. «У  матросов нет

вопросов!» — 8-40. 10-20. 12
13-40. 15-20, 17. 18-40, 20-20. 22.’ 
«Последний побег» — 9 10-50
12-40, 14-30, 16-20, 18-10, 20.’
21-50. Зал кинохроники. «Это
— Пеле» — 9. 10-15. 11-30,
12- 45. 14, 15-15. 16-30, 17-45,
19. 20-15.

12 ноября. «У  матросов нет
вопросов!» — 8-40, 10-20, 12,
13- 40, 15-20, 17, 18-40, 20-20,
22. «Последний побег» — 9, 
10-50, _ 12-40, 14-30, 16-20. 18-10,
20. Кинсвечер «Творческий 
портрет народного артиста 
СССР Михаила Ульянова» — 
21-50. Зал кинохроники. «Это
— Пеле» — 9. 10-15. 11-30/
12-45, 14, 15-15, 16-30, 17-45, 19,
20- 15.

«ОКТЯБРЬ»
11 ноября. «Полонез Огин-

ского» — 10-30. «Последний 
побег» — 9, 10-50, 12-40, 14-30 
16-20. 18-10, 20, 21-50. «Тайна
записной книжки» — 8-50
12-10, 14, 16, 17-50, 19-40, 21-30!

12 ноября. «Поезд чрезвы
чайного назначения» — 10-30. 
«Последний побег» — 9. 10-50 
12-40. 14-30. 16-20. 18-10, 2о’,
21- 50. «Тайна записной книж
ки» — 8-50, 12-10, 14, 16, 17-50 
19-40, 21-30.

имени И. ЧЕРНЫХ
11 ноября. Мультсборник

No 116 -— 13-30. «В' зоне осо
бого внимания» — 9 Ю-50
12-40, 14-30, 16-20.' 18-10. 20!
21-40. «Хлеб, золото, наган»* — 
9. 10-30, 12, 15, 16-30, 18, 19-30
21.

12 ноября. «Точка, точка,
запятая...» — 13-30. «В зоне
особого внимания» — 9. 10-50 
12-40, 14-30, 16-20. .18-10. 20.
21-40. «Хлеб, золото, наган» — 
9, 10-30, 12, 15, 16-30, 18
19-30, 21.

«ПИОНЕР»
11 ноября. Мультфильм. «Бе

гемот Гуго» —: 9, 11. «Хочу
чтоб он пришел» - 13. 15
«Трактир на Пятницкой»
1*7. 19s 21.

12 ноября. Мультфильм «Бе 
гемот Гуго» — 9. «Хочу, чтоб 
он пришел» — 15-30. Киноклгб

«Сказка на экране». «Василиса 
Прекрасная» — 11. 13. Кино
к луб  «Кем и каким быть» —
15. «Трактир на Пятницкой»
17-30, 19-30. 21-20.

«СИБИРЯК?»
11, 12 ноября. «Огненное

детство» — 9-20. «Преступник 
и адвокаты» —  11, 12-40, 14-20,
16, 17-40, 19-20, 21.

ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ  
«АВАНГАРД»

11 ноября. «Ранние журав
ли» —- 1 1 , 15. «Не ставьте Ле
шему капканы» — 17. 19, 21.

ДОМ КУЛЬТУРЫ 
«СИБКАБЕЛЬ»

11 ноября. «Костер бес
смертия» — 15. «Огонь» —
17-10, 19, 21.

12 ноября. «Личной безопас
ности не гарантирую» — 17 10.
19, 21.

ДОМ КУЛЬТУРЫ ГРЭС-И
11 ноября. «Мимимо» —

17-20, 19.
12 ноября. «Ненависть» —

17-20, 19.

ТЕАТР КУКОЛ
15 ноября в Доме куль

туры ТЭМЗа 1 (пр. Ленина, 
41) — спектакли:

«Муха-Цокотуха» — в 11
часов;

«Красные дьяволята» — в
13 часов.

14 ноября
ДК «Авангард»

15 ноября
Концертный зал . 

СИМФОНИЧЕСКИЕ 
КОНЦЕРТЫ

Брамс — Вторая симфо
ния. у

Лист — 1-й концерт для 
фортепьяно с оркестром.. 

Лист — Прелюды. 
Исполнитель — Томский 

симфонический оркестр.
Дирижер -— Юрий ША- 

ЛЫ Т (Ленинград).
Солист — лауреат меж

дународного конкурса Юрий 
ШУСТЕР.

Начало — в 19 час.. 30
, чин.

Билеты продаются в кае- 
концертного, зала с 14

••асов.

Издательству Томского 
••пиверситета срочно тре
буется секретарь-машинист-
•;а.

Обращаться: г. Томск,
чр. Ленина, 36, в общий от- 
г.ел, или по тел. 3-25-39.

14 ноября
. В малом зале

Дома офицеров
Из цикла «Литературно- 

художественные вечера».
Спектакль народного те

атра при научно-методиче
ском центре областного уп
равления культуры

«БЕСЕДЫ 
С СОКРАТОМ»

Режиссер — С. Сапожни
кова.

Начало — в 20 часов.
Вход по абонементам и 

билетам.
Касса работает с 19 ча

сов.

Городское бюро по трудо- 
■ устройству совместно с го
родской больницей № 3 
приглашают на работу: 
медрегистратора, медицин
ских сестер, санитарок, сес- 
тру-хозяйку, старшего бух
галтера расчетной группы, 
бухгалтеров, кастеляншу,' 

- кухонных рабочих, повара, 
сантехника, столяра, слеса
ря по обслуживанию вен
тиляции, машиниста по 
стирке спецодежды.

За направлениями на ра
боту обращаться: г. Томск,
пр. Кирова, 17, в бюро по 
трудоустройству.

Бюро по трудоустройству 
населения приглашает для 
работы на телеграфно-теле
фонную станцию: телегра
фистов, телефонистов, уче
ников телеграфистов и те
лефонистов, электромонте
ров.-

Предоставляется благоуст
роенное общежитие.

Обращаться: г. Томск, пр. 
Кирова, 17, в бюро по трудо
устройству.

Меняю двухкомнатную 
благоустроенную квартиру 
(2-й этаж, балкон) в г.- Ни
жневартовске на равноцен
ную в г. Томске.

Обращаться: г. Томск,
пер. Мирный, 18, кв. 1.

Городское бюро по трудо
устройству населения сов
местно с Томским политех
ническим институтом при
глашают на работу во 
вновь созданное РСУ: ра
бочих, каменщиков, штука- 
туров-маляров, жестянщи
ков, газоэлектросваргциков, 
плотников, столяров, шофе
ров, слесарей-сантехников, 
электриков, рабочих других 
строительных специально
стей, в том числе и разно
рабочих, инженеров, техни
ков и сметчиков, инжене- 
ров-строителей, ведущих 
инженеров-строителей, ин- 
женеров-архитекторов, ху
дожников, нормировщиков.

Обращаться: г. Томск, пр. 
Кирова, 17, в бюро по трудо
устройству.
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